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Expediente

Impressão:

Se a população está há muito tempo sem contato 
com o tipo 3, há risco de epidemia severa em 
2024.
  A vacina japonesa Qdenga age contra os 4 
sorotipos e foi aprovada para venda no país pela 
Anvisa em março, mas com preços que variam 

entre R$ 300 e R$ 800. Atualmente, está presa 
num labirinto burocrático para chegar ao SUS.
A pasta da Saúde diz aguardar informação da 
empresa Takeda para concluir o processo, mas até 
o dia 8 de novembro a farmacêutica afirmava não 
ter recebido solicitação.
  Após receber os dados, a comissão responsável 
pela introdução de novas drogas no SUS ainda 
tem 180 dias para deliberar.
  Em março, o ministério anunciou a instalação de 
um Centro de Operações de Emergências de 
Arboviroses para controle e redução de casos 
graves e óbitos em parceria com estados e 
municípios, mas sem nenhum resultado até o 
momento.
  Portanto, a medida é válida, mas é preciso 
agilizar a incorporação da vacina no SUS para que 
não tenhamos que assistir outra vez uma atitude 
atrasada de regulamentação, como na gestão 
anterior. Não se trata de panaceia, mas de uma das 
frentes de combate à doença preconizadas pela 
OMS ao lado de monitoramento de casos, 
incremento da estrutura das redes de saúde e 
universalização do saneamento básico que tem 
caminhado em passos lentos em nossa amada 
Primaz de Minas.

tem 4 sorotipos e o 3 não causa epidemias aqui há 
mais de 15 anos.
O problema é que o indivíduo só fica imunizado 
para o tipo que já contraiu. Quando é contaminado 
por um novo, pode desenvolver sintomas mais 
graves que levam à hospitalização e até à morte. 

  Ciência e estatísticas são bons conselheiros em 
políticas públicas. Com elas, é possível criar 
estratégias eficientes e se antecipar a problemas. A 
dengue e falta de medicamentos é um deles.
  Segundo a Organização Mundial da Saúde, as 
taxas da doença se multiplicaram por oito em todo 
o mundo desde o ano 2000 devido a três fatores: 
mudanças climáticas, aumento de circulação de 
pessoas e urbanização crescente.
Com o fenômeno meteorológico El Niño e o 
aquecimento global, a OMS emitiu alerta para alta 
de casos em 2023 na América Latina e na Ásia e 
disparada nos próximos anos no sul dos EUA e da 
Europa e em novas regiões da África.
Contudo e em nosso país, desde 2000, o número 
de casos só cresce, passando de 4,5 milhões na 
primeira década do século para 9,5 milhões na 
seguinte. Só o primeiro semestre deste ano já 
registra 1,4 milhão de casos, ante 1,5 milhão em 
todo 2022. Corroborando com dados, os 
municípios de Mariana e Ouro Preto desde o 
início do corrente ano apresentam alta nos 
indicadores de pessoas com Dengue. 
  Ainda mais preocupante, foram registrados 8 
casos do sorotipo 3 neste ano em todo o país, 
Minas Gerais com zero casos. O vírus da dengue 

2 ou mais pessoas, a pena é aumentada da metade.
  Também, se o crime for praticado por meios de 
comunicação social, por publicações nas redes sociais 
e/ou no contexto de atividades esportivas, artísticas 
ou culturais destinadas ao público, haverá também 
como pena a proibição de frequentar por três anos 
estes locais.
  Por fim, se o crime de injúria racial e o crime de 
racismo forem cometidos no intuito de praticar 
bullying ou por funcionário público no exercício das 
suas funções ou a pretexto de exercê-las, haverá 
também o aumento da pena de um terço à metade.Já 
sabia dessa informação? Ficou alguma dúvida?  Caso 

tenha alguma dúvida sobre esse conteúdo, fale 
conosco:

 E-mail: jussara.freitas39@gmail.com ou pelo 
Wha t sApp :  ( 031 )  983197490 .  I n s t ag ram 
@drajussarafreitras.

Dra. Jussara Freitas - Advogada 
OAB/MG 165.006

14.532/23 pelo atual presidente, o crime de injúria 
passa a ser tipificado pela Lei dos crimes de 
preconceito e não mais pelo Código Penal, e com uma 
pena maior. Com isso, a pena para quem cometer 
injúria motivada por preconceito de raça, cor, etnia ou 
procedência nacional passa a ser reclusão de 2 anos 
(mínimo) a 5 anos (máximo) + multa.
  É importante esclarecer, ainda, que o crime de injúria 
racial passa a ser inafiançável de forma expressa, 
considerando que os crimes previstos na Lei dos 
crimes de preconceito são inafiançáveis por 
determinação constitucional.
  Além disso, se o crime for praticado por concurso de 

   Lei que aumenta a pena para o crime de injúria racial 
é sancionada, passando esse crime agora a compor a 
Lei de dos crimes de preconceito.
  O crime de injúria racial, que ocorre quando há 
qualquer atitude discriminatória ou tratamento dado à 
pessoa ou a grupos minoritários que cause 
constrangimento, humilhação, vergonha, medo ou 
exposição indevida e que usualmente não se 
dispensaria a outros grupos em razão da cor, etnia, 
religião ou procedência, anteriormente era tipificado 
pelo Código Penal e a pena para quem praticava era de 
1 a 3 anos de reclusão e multa.
  Ocorre que com a promulgação recente da Lei 

Dra. Jussara Freitas - Advogada  / OAB/MG 165.006

INJÚRIA RACIAL: MUDANÇAS NA TIPIFICAÇÃO E 
PENALIDADES SOB A NOVA LEI"

objetivos emocionais e vingativos, transformando-
a em um "objeto a" que preenche seus vazios 
emocionais. Isso cria uma dinâmica distorcida, na 
qual a criança é instrumentalizada para satisfazer as 
necessidades psicológicas do genitor alienador.
  A figura do "superego" também é crucial na 
análise psicanalítica da alienação parental. O 
progenitor alienador pode exercer uma influência 
excessiva sobre a criança, impondo um conjunto de 
crenças distorcidas e negativas em relação ao 
genitor alienado. Essa influência pode levar a 
criança a desenvolver um superego internalizado 
hostil em relação ao genitor alienado, resultando 
em sentimentos de culpa e rejeição.
  A psicanálise oferece uma abordagem valiosa para 
o tratamento da alienação parental. A terapia pode 
ajudar a desenterrar os conflitos não resolvidos 

entre os pais, proporcionando um espaço para 
explorar as dinâmicas familiares e os processos 
inconscientes que contribuem para a alienação. 
Além disso, a terapia pode fornecer ferramentas 
para que o genitor alienador e a criança possam 
reconstruir suas relações de forma mais saudável.
  A psicanálise lança luz sobre as complexidades da 
alienação parental, destacando como as dinâmicas 
inconscientes podem influenciar a formação de 
relações familiares distorcidas. Ao compreender 
esses processos psicológicos, os profissionais de 
saúde mental podem desenvolver estratégias 
eficazes para interromper o ciclo da alienação 
parental e promover o bem-estar emocional das 
crianças e suas famílias.

é o complexo de Édipo, que descreve os conflitos 
emocionais  e  atrações  que as  crianças 
experimentam em relação aos pais.
  Na alienação parental, o progenitor alienador 
muitas vezes manipula a dinâmica do complexo de 
Édipo, transformando a criança em uma ferramenta 
para expressar seus próprios ressentimentos e 
conflitos não resolvidos em relação ao ex-cônjuge. 
A criança, sem pleno entendimento do que está 
acontecendo, torna-se involuntariamente cúmplice 
dessa dinâmica, desenvolvendo sentimentos 
contraditórios em relação ao genitor alienado.
A psicanálise também destaca a importância do 
"objeto a" de Lacan, que representa o objeto de 
desejo inalcançável.   No contexto da alienação 
parental, o genitor alienador muitas vezes utiliza a 
criança como um meio para atingir seus próprios 

  A alienação parental é um fenômeno complexo e 
doloroso que ocorre quando um dos pais manipula 
a criança para se distanciar do outro progenitor. 
Este fenômeno não apenas impacta as relações 
familiares imediatas, mas também pode ter 
repercussões significativas no desenvolvimento 
emocional e psicológico da criança. Neste artigo, 
exploraremos a alienação parental à luz da 
psicanálise, examinando como os conceitos 
psicanalíticos podem iluminar essa dinâmica 
familiar perturbadora.
  A teoria psicanalítica, desenvolvida por Sigmund 
Freud e posteriormente expandida por psicanalistas 
como Melanie Klein e Jacques Lacan, oferece 
insights profundos sobre os processos mentais 
inconscientes que podem contribuir para a 
alienação parental. Um dos conceitos fundamentais 

CONEXÕES E AFETOS –  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 

Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 

8 livros, dentre os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

ALIENAÇÃO PARENTAL: UMA ABORDAGEM PSICANALÍTICA DA DISTORÇÃO NAS RELAÇÕES FAMILIARES

DENGUE: UM PROBLEMA DE TODOS 
Já passou da hora de incorporar vacina ao SUS.



3_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

30/11/2023 a 07/12/2023 

fluxo contínuo de vagas.

 “Essa é uma demanda que visa o 
ordenamento do trânsito e a comodidade 
ao condutor que, saindo de casa com seu 
carro, terá a certeza que encontrará vaga 
para estacionar”, esclarece.

Fiscalização

  O Pare Fácil é monitorado e fiscalizado 
pela Guarda Civil de Mariana através de 
carro OCR de videomonitoramento. O 
automóvel possui quatro câmeras que 
captam se a placa do veículo está 
registrada no sistema do Pare Fácil. O 
condutor que não adequar ao sistema, 
comete infração grave e estará sujeito a 
multa de R$195,23. O veículo será levado 
ao pátio credenciado.

  Desde o início do ano de 2023 o vereador 
Fernando Sampaio (PSB), tem cobrado 
com frequência a implementação e retorno 
do rotativo em Mariana. Pronto para 
completar um ano de cobrança partindo do 
parlamentar, a gestão Celso Cota, lançou 
na última segunda-feira (27/11), o 
aplicativo para cadastro de usuários, que 
está disponível para download na App 
Store e Google Play e entrará em operação 
na sexta-feira (01/12).
  O sistema prevê 349 vagas, em ruas, 
avenidas e no entorno de praças do Centro 
Histórico. Motoristas podem deixar o 
carro estacionado entre 30 minutos e 2 
horas, conforme indicações em placas de 
sinalização. Os valores variam de R$2 a 
R$4 para carros e de R$1 a R$2,50 para 
motos.
  Conforme o diretor de Trânsito de 
Mariana, Charles Melo, o rotativo cria um 

DEPOIS DE REITERADAS COBRANÇAS DO VEREADOR FERNANDO SAMPAIO O 
ESTACIONAMENTO ROTATIVO VOLTA A OPERAR EM FASE DE TESTES NA 

PRÓXIMA SEXTA DIA 1º DE DEZEMBRO 
Solução eficiente para melhorar a mobilidade e facilitar a experiência dos motoristas, a Prefeitura de Mariana aderiu ao sistema Pare Fácil, para operar vagas de estacionamento.
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Clínica Moderna Odontologia | Dr. Lucas Sales

Agende sua avaliação: (31)981052121

▪Clínica Geral
▪Ortodontia

▪Implantodontia
▪Odontologia Estética

clinicamoderna_

BRASILEIROS CENTENÁRIOS: ENVELHECIMENTO 
ACELERADO DESAFIA O PAÍS

Avaliação é de especialistas.

  Centenários como Ermando Piveta representam 
0,018% da população brasileira, ou 37.814 pessoas 
(27.244 mulheres e 10.570 homens) que cruzaram a 
linha de um século de vida. Os números na casa do 
milhar parecem modestos diante do total de 
203.080.756 habitantes, mas, comparando as somas 
do Censo de 2010 e a contagem do Censo de 2022, o 
número de “superidosos” cresceu 66,7% (15.138 
pessoas a mais). O dado é indicador da longevidade 
ascendente da população.
  De acordo com o demógrafo Marcio Minamiguchi, 
do IBGE,  esses  números  podem parecer 
“curiosidades estatísticas”,   uma vez que “a 
probabilidade de chegar nessas idades extremas é 
pequena”. Mas, na sua avaliação, o que é mais 
interessante é que “o fato de ter mais centenários está 
associado à possibilidade de ter um número maior de 
pessoas com seus 60, 70, 80 e 90 anos”.
Raciocínio semelhante faz o secretário nacional dos 
Direitos da Pessoa Idosa, do Ministério dos Direitos 
Humanos e da Cidadania, Alexandre da Silva.
“A gente deve comemorar é que nós temos mais 
pessoas chegando aos 100 anos. Isso quer dizer, 
indiretamente, que tem mais pessoas chegando aos 
95, aos 90, aos 85, aos 80. Ou seja, a longevidade 
cada vez mais é uma constatação mais presente no 
nosso cotidiano.”
  Para a pesquisadora Daniella Jinkings, mestre pela 
London School of Economics and Political Science 
(LSE) com dissertação sobre o cuidado dos idosos 
pelas famílias, os dados revelados são positivos, mas 
“não estamos preparados para o envelhecimento. 
Nem a sociedade brasileira, nem o Estado”, pondera 
em entrevista
“Ainda cultuamos muito a juventude. As pessoas se 
recusam a envelhecer, ou tratam o idosos de forma 
pejorativa, colocam o idoso de escanteio como se a 
partir dos 60 anos fosse uma pessoa completamente 
inútil. Temos que vencer essa questão cultural, temos 
que vencer o desafio de integração, temos que 
reconhecer os idosos como sujeitos de direito, como 
pessoas que têm condições de decidir sobre a sua 
própria vida. As pessoas não querem envelhecer 
porque têm medo de se tornarem inúteis, serem 
pessoas dependentes.”
Ainda no papel
  Quanto à atuação do Estado e às políticas públicas, o 
país avançou no reconhecimento legal de direitos, 
avalia Daniella Jinkings. No entanto, ela assinala que 
“vários serviços que estão na Política Nacional da 
Pessoa Idosa, reiterados no Estatuto da Pessoa Idosa, 
ainda não saíram do papel". "Não temos serviços de 
cuidado domiciliar, temos uma rede muito pequena de 
centros dia para pessoas idosas ou de instituições de 
longa permanência. A integração entre as políticas 
intersetorialmente ainda é difícil”, avalia.
A pesquisadora  também  destaca  que  o 
envelhecimento populacional no Brasil é “bastante 
desigual".
"As pessoas com mais poder aquisitivo têm 
expectativa de vida maior do que as pessoas em 
situação de vulnerabilidade”, diz Daniella Jinkings.
  O livro A Pessoa Idosa na Cidade de São Paulo: 
Subsídios para a Defesa de Direitos e Controle Social 
aponta que na maior cidade do país, por exemplo, 
“observa-se que quanto mais precária a condição 
socioterritorial menor a proporção de idosos com 
idade acima de 75 anos.” A publicação acrescenta que 
“quanto mais vulnerável a população, maior sua 

concentração em territórios cujas condições são mais 
precárias”. Publicado com apoio da Pontifícia 
Universidade Católica de São Paulo (PUC-SP), o 
livro está disponível na internet.
   Na obra, a análise sobre as desigualdades territoriais 
apresenta as grandes diferenças de condição de vida 
entre os idosos que residem em distritos centrais, 
como Moema e Jardim Paulista, “bem mais providos 
de infraestrutura urbana e serviços”, e os que habitam 
a periferia, como Brasilândia e Capão Redondo, “de 
urbanização mais precária.”

População menor
  A média da expectativa de vida projetada em 2021 
era de 77 anos – de 80,5 anos para mulheres e 73,6 
anos para homens. Esses resultados serão atualizados 
com as estatísticas do Censo 2022, que deverão 
confirmar a tendência de envelhecimento, notada nas 
últimas décadas quando além do aumento da 
longevidade ainda se observou a diminuição do 
nascimento de bebês. A taxa de fecundidade (também 
em 2021) era de 1,76 filho por mulher.
  A previsão é que no futuro o Brasil terá mais velhos 
do que crianças. Projeção publicada pelo Ministério 
da Fazenda - feita pela analista técnica de políticas 
sociais Avelina Alves Lima Neta – calcula que, em 
2060, “para cada 100 pessoas entre 0 e 14 anos 
teremos 206,2 idosos acima de 65 anos, ou seja, dois 
idosos nessa faixa etária para cada uma criança ou 
adolescente (0-14).”
  Bem antes disso, a população brasileira começará a 
diminuir de tamanho por causa da redução da 
fecundidade. Um estudo do Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea), assinado pela técnica de 
planejamento e pesquisa Ana Amélia Camarano, 
prevê que a população brasileira crescerá até 2030, 
quando atingirá seu máximo em “aproximadamente 
215 milhões.” A partir daí, o desenho da curva se 
inverte, deixa de ser de crescimento populacional, pois 
o número de brasileiros começa a diminuir e em 2040 
chegará a cerca de 209 milhões, 6 milhões a menos do 
que na década anterior.
  O mercado de trabalho e a Previdência Social serão 
bastante impactados pelo envelhecimento e pela 
diminuição da população durante a formação desses 
cenários. É possível que as pessoas permaneçam 
trabalhando por mais tempo e que tenham que se 
tornar mais produtivas – gerar mais valor naquilo que 
fazem, com menos recurso e/ou em menos tempo.
  A análise do Ipea alerta que “aumentar a 
produtividade do trabalho é condição fundamental 
para diminuir os efeitos da redução populacional na 
competitividade da indústria e, por isso, ela deveria 
ser um dos objetivos centrais das políticas que visem 
a aumentar a competitividade e criar empregos". "O 
aumento da produtividade poderia, também, 
minimizar a redução da massa salarial, que é 
resultado da diminuição da força de trabalho, e 
melhorar a relação contribuinte/beneficiário e as 
condições atuariais atuais do sistema previdenciário”, 
acrescenta.
  O estudo evidencia que cuidar dos idosos vai além 
da assistência social: “A manutenção do trabalhador 
na atividade econômica por mais tempo requer 
políticas de inclusão digital, capacitação continuada, 
saúde ocupacional, adaptações no local de trabalho, 
como cargos e horários flexíveis, redução de 
preconceitos com relação ao trabalho do idoso, 
melhoria no transporte público, entre outras.”

Brasília fazendo transporte de areia e cascalho. 
“Todo mundo falava: 'Brasília, capital da 
esperança'. Botei aquilo na cabeça e vim.” Em 
1968, ele voltou para morar definitivamente na 
cidade.
  Em abril de 2020, o expedicionário e pioneiro 
candango, então com 99 anos, ganhou as primeiras 
páginas dos jornais após receber alta de uma 
internação de oito dias no Hospital das Forças 
Armadas (HFA) por causa da covid-19. A receita 
dele para a boa saúde e longevidade é simples:
“Não beber e não fumar. [Consumir] alimento 
bom e sadio. [Ter] boa amizade com todo mundo e 
ganhar a alegria de todos.”

Longevidade

  Em setembro de 1942, um mês depois de o Brasil 
entrar na guerra, Ermando Piveta foi chamado para 
prestar serviço militar no 4º Regimento de 
Artilharia Montada do Exército, baseado em Itu 
(SP). “Naquele tempo não tinha sorteamento. Era 
convocado”, lembra, em vídeo gravado por sua 
filha Vivian Piveta.
  No ano seguinte, o expedicionário embarcou no 
navio de passageiro e carga Almirante 
Alexandrino, que navegou do Rio de Janeiro até 
Dakar (Senegal), para fazer treinamento no 
continente africano. Ele atuou na guarda do litoral 
brasileiro em Fernando de Noronha, Pontal do 
Cururipe (Alagoas), Natal e no Recife.
  Já reformado como segundo-tenente do Exército, 
Piveta trabalhou em 1958 na construção de 
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COM MUDANÇAS CLIMÁTICAS
Para 71%, eventos extremos estão mais intensos e frequentes.

(8,2); crise no abastecimento de água (8,1) e crise na 
geração de energia (8).
  Em um recorte que considera a região onde vivem 
os entrevistados, a população que se sente mais 
impactada diretamente é a da Região Sul (45%), 
seguida por Sudeste (36%), Norte (34%), Centro-
Oeste (32%) e Nordeste (29%).

Justiça climática
  A pesquisa também mostrou que 39% das pessoas 
entrevistadas percebem que as mudanças do clima 
impactam, de forma e intensidade diferentes, grupos 
sociais e países distintos.  
  Para a diretora e representante da Unesco no Brasil, 
Marlova Jovchelovitch Noleto, essa consciência é 
relevante na busca de igualdade de direitos.
“Essa compreensão é importante para percebermos 
que não se trata de uma questão meramente 
ambiental, é também uma questão ética e política. 
Portanto, como sociedade, precisamos avançar no 
entendimento sobre a justiça climática”.  
  Nas capitais brasileiras, em média, 59% já 
assimilaram que mudança climática não é a mesmo 
que previsão do tempo. No entanto, o entendimento 
sobre causas e consequências das mudanças 
climáticas varia conforme a escolaridade dos 
entrevistados.
  Segundo os dados coletados, quanto menor o nível 
de escolaridade, menor a compreensão sobre como o 
ser humano influência nas alterações do clima do 
planeta – o que pode sinalizar a desigualdade no 
acesso à informação pelas pessoas com menor grau 
de instrução.

Verde nas cidades
  Além de investigar a opinião da população brasileira 
sobre as mudanças climáticas, o estudo da Fundação 
Grupo Boticário tem o objetivo de mostrar a 
importância de aumentar a presença de áreas verdes 
nas cidades para amenizar o impacto desses eventos 
extremos nas regiões urbanas.
  Quase a totalidade dos entrevistados (98%) 
gostariam de viver em cidades mais arborizadas – 
com mais árvores nas ruas, mais parques urbanos e 
corredores verdes.
  Nove em cada dez entrevistados percebem que a 
sensação de calor é maior em regiões com menos 
áreas verdes. Para 86% dos entrevistados, os espaços 
verdes estão diminuindo; e 26% disseram que 
moram em regiões sem parques, bosques ou áreas 

verdes.

Mudança de hábitos
   Diante destas percepções, 87% dos entrevistados 
admitiram estar dispostos a mudar seus hábitos em 
benefício do planeta, sendo que 19%, não indicaram 
como mudá-los. Dentre os que citaram mudanças, as 
alternativas listadas incluem: reciclar e descartar o 
lixo corretamente (24%), plantar árvores (15%), 
evitar uso de plástico (8%) e usar meios de transporte 
menos poluentes (8%).
  A professora do Departamento de Arquitetura e 
Urbanismo da Pontifícia Universidade Católica do 
Rio de Janeiro (PUC-Rio) e membro da Rede de 
Especialistas em Conservação da Natureza (RECN), 
Cecilia Polacow Herzog, afirma que é importante 
aproveitar essa disposição de mudança para 
incentivar medidas que reduzam o aquecimento 
global.  
Ela também cita algumas ações que podem ser 
praticadas para ajudar na conscientização daqueles 
que não sabem o que fazer: "o uso de transporte 
público e bicicletas; a economia de energia e o uso 
de energia renovável; o plantio de árvores; os 
cuidados com as áreas naturais de forma geral e o 
consumo consciente – privilegiando produtos e 
serviços de empresas comprometidas com a redução 
de seus impactos negativos na sociedade e no meio 
ambiente, entre outras iniciativas".
"Além disso, é importante incentivar o voto 
consciente em candidatos que compreendam a 
importância da conservação da natureza para o 
nosso futuro”,

COP 28
  A pesquisa Natureza e Cidades: a relação dos 
brasileiros com a mudança climática será divulgada 
na íntegra no dia 2 de dezembro, durante a 28ª 
Conferência de Mudanças do Clima da ONU (COP 
28), que ocorrerá em Dubai, nos Emirados Árabes.
  O levantamento ouviu 2 mil pessoas com idades de 
18 a 64 anos, de ambos os gêneros e de todas as 
classes sociais, nas   cinco regiões do país. Na 
amostra, 50,5% dos entrevistados residem em 
capitais e 49,5% vivem nas demais cidades.  
A expectativa é de a COP 28 reúna 197 países e mais 
de 200 líderes internacionais, entre eles o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva que viaja acompanhado de 
sua ministra do Meio Ambiente e Mudança do 
Clima, Marina Silva.

consideradas importantes.
  Para a diretora-executiva da Fundação Grupo 
Boticário, Malu Nunes, o resultado da pesquisa pode 
fazer com que as pessoas reflito sobre soluções.
“A pesquisa nos permite compreender melhor os 
impactos diretos das mudanças do clima na vida da 
população, o nível de entendimento das pessoas 
sobre o aumento dos fenômenos climáticos extremos 
e, também, refletir sobre possíveis caminhos para 
tornar nossas cidades mais resilientes à nova 
realidade.”

Impactos
  Cerca de uma a cada três pessoas (35%) já se 
sentiram impactadas ou tiveram um familiar 
diretamente impactado por fenômenos climáticos 
extremos. Entre esses impactados, 65% relatam 
alguma perda financeira, com prejuízo médio 
estimado de R$ 8.485,00 por pessoa.
  Entre os eventos que geraram essas consequências 
diretas, os mais citados foram: chuvas fortes ou 
tempestades (45%), ventanias (21%), inundações e 
alagamentos (21%), ondas de calor (20%), períodos 
longos de estiagem (7%) e, por fim, deslizamentos de 
terra ou desmoronamentos (5%).
  O estudo propôs uma escala de 0 a 10 para que os 
entrevistados marcassem outras repercussões das 
mudanças climáticas. O aumento nos preços dos 
alimentos figurou em primeiro lugar, com nota média 
de 8,8 nesta escala. Outras marcações dos 
entrevistados igual ou acima de 8, na escala, incluem: 
extinção de espécies (8,5); aumento do nível do mar 

  Há quem goste de dias nublados, do cheiro de terra 
úmida e de observar a chuva escorrendo pela janela 
de casa. Mas, quando os serviços de meteorologia 
preveem chuva intensa, a maioria dos brasileiros 
associa o evento natural a tempestades, alagamentos, 
vendavais, queda de árvores, destruição e prejuízos.  
  Segundo dados da pesquisa o Natureza e Cidades: a 
relação dos brasileiros com a mudança climática, 
64% dos brasileiros – ou seis em cada dez pessoas – 
sentem medo de precipitações intensas e temporais. 
O levantamento inédito trata da percepção da 
população brasileira sobre as mudanças climáticas.
  O estudo foi realizado pela Fundação Grupo 
Boticário, com apoio da Organização das Nações 
Unidas (ONU) para a Educação, a Ciência e a 
Cultura (Unesco) no Brasil; da Associação Nacional 
de Municípios e Meio Ambiente (Anamma); e da 
Aliança Bioconexão Urbana.

Eventos extremos
  O estudo mostra também que oito em cada dez 
brasileiros estão preocupados com a mudança do 
clima, e 71% dos entrevistados percebem que, com o 
passar do tempo, os eventos climáticos extremos 
estão ficando cada vez mais frequentes e intensos.
  A pesquisa também identificou que 64% das 
pessoas sabem que a mudança do clima vai além do 
aquecimento do planeta. Para 93% dos brasileiros 
entrevistados, eventos como tempestades, ondas de 
calor e de frio, ciclones e outros, estão ficando cada 
vez mais intensos em todo o planeta. Por este motivo, 
para 91% dos brasileiros, as mudanças climáticas são 
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Filial: Av. Getúlio Vargas, 100 - Centro Matriz: R. Zizinha Camelo, 2 - Centro
Ofertas válidas até 15/12

38 ANOS 
DE COMPROMISSO COM 

NOSSOS CLIENTES

Aqui o seu dinheiro vale mais!
Leite em 

pó itambé  

200g integral 

R$

Margarina 

qualy 500g

Sardinha 

coqueiro  

125g

R$
R$

8,85 7,99

Creme de 

leite itambé 

lata 300g

R$

7,75

Detergente

 ypê  

500ml 

R$

2,39

Desengor-

durante 

azulim  

500ml limão

R$

5,90

Loção 

repelente 

off family 

200ml

R$

24,95

5,50

Antisséptico 

spray asseptgel 

120 ml pés e mão 

R$

7,80

Fio dental  

hillo 

100mt

R$

7,90

Creme de 

pentear 

seda  300ml

R$

10,50

não chegarmos nas finais em edições 
anteriores, quando chegamos, sabemos que o 
título vem”, destaca.

Copa dos Campeões
  O encontro entre Águia de Ouro (campeão da 
primeira divisão) e Goiabeiras (campeão da 
segunda divisão) marcou a final da Copa dos 
Campeões. A equipe do bairro Cabanas, Águia 
de Ouro, venceu por 2x0. Rivaldo Félix da 
Silva, treinador da equipe campeã, celebra 
conquista. “Fomos abençoados com mais esse 
troféu”, comemora.

  No último sábado (25/11), aconteceram as 
finais do Torneio da Amizade e da Copa dos 
Campeões, ambas no campo do União 
Passagense, distrito de Passagem de Mariana.
  Abrindo o dia de decisões, Unidos Dois Irmãos 
e Nacional fizeram a finalíssima do Torneio da 
Amizade. A equipe Unidos Dois Irmãos, do 
bairro Barro Preto, levou a melhor com o placar 
de 3x1.
  Caíque Meira, jogador da equipe campeã, 
conta sobre a tradição do time na competição: 
“O campeão voltou. A equipe Unidos Dois 
Irmãos é a maior campeã do torneio. Apesar de 

Sabão em pó tixan  1,6kg

R$

18,90

Aviso de Licenciamento Ambiental: LEKALL COMÉRCIO E DISTRIBUIÇÃO DE 
COMBUSTÍVEIS LTDA, por determinação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável de Mariana - SEMMADS e do Conselho Municipal de 
Desenvolvimento Sustentável – CODEMA, torna público o requerimento da Licença Ambiental 
Simplificada referente ao LEKALL COMÉRCIO E DISTRIBUIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS 
LTDA, Classe 2 sujeito ao Licenciamento Ambiental Municipal,   por   meio do   processo   

0SEMMADS   n  0006274/2021 para a atividade de F-06-01-7 Postos revendedores, postos ou 
pontos de abastecimento, instalações de sistemas retalhistas, postos flutuantes de combustíveis e 
postos revendedores de combustíveis de aviação, M-04 Comércio Varejista em Geral e N/L Troca 
de Óleo, localizado na ROD MARIANA/PONTE NOVA, S/N, KM 15, CLAUDIO MANOEL, do 
município de Mariana. Informa que foi apresentado o Relatório Ambiental Simplificado e demais 
documentos da Orientação Básica, que se encontram à disposição dos interessados na SEMMADS 
de Mariana, das 08:00 h às 17:00 h.

TORNEIO DA AMIZADE: UNIDOS DOIS IRMÃOS E ÁGUIA 
DE OURO LEVANTAM TAÇA NO FINAL DE SEMANA

Sucesso marca mais uma edição do Torneio da Amizade.

contas bancárias para receber créditos 
fraudulentos é crime, além de provocar um 
dano considerável aos cidadãos”.
  Se comprovadas as práticas criminosas, os 
suspeitos poderão responder pelos crimes de 

associação criminosa, furto qualificado 
mediante fraude, uso de documento falso, 
lavagem de dinheiro e falsidade ideológica. 
Somadas, as penas podem ser superiores a 20 
anos de prisão.

Pernambuco e Rio Grande do Norte.
“Nos últimos anos, a PF detectou um aumento 
considerável da participação consciente de 
pessoas físicas em esquemas criminosos, para 
os quais 'emprestam' suas contas bancárias, 
mediante pagamento. Este 'lucro fácil', com a 
cessão das contas para receber transações 
fraudulentas, possibilita a ocorrência de 
fraudes bancárias eletrônicas que vitimam 
inúmeros cidadãos”, informou, em nota, a 
Polícia Federal, referindo-se aos laranjas 
utilizados nessas operações.

Alerta
  Diante da série de fraudes bancárias 
eletrônicas que têm sido observadas no país, as 
instituições bancárias alertam que “emprestar 

  A Polícia Federal deflagrou na última terça-
feira (28/11), a operação Não Seja um Laranja 3. 
O objetivo é desarticular esquemas criminosos 
voltados à prática de fraudes bancárias 
eletrônicas. A operação conta a colaboração da 
Federação Brasileira de Bancos (Febraban).
  De acordo com os investigadores, 19 
mandados de busca e apreensão estão sendo 
cumpridos em dez estados, por meio das 
D e l e g a c i a s  d e  R e p r e s s ã o  a  C r i m e s 
Cibernéticos. Entre os alvos estão “pessoas que 
cederam contas pessoais para receber recursos 
oriundos de golpes e fraudes contra clientes 
bancários”.
  Seis mandados são cumpridos na Paraíba; dois 
nos estados de Alagoas, Goiás, Maranhão e 
Piaui; e um no Acre, Amapá, Minas Gerais, 

POLÍCIA FEDERAL COMBATE FRAUDES BANCÁRIAS EM 
10 ESTADOS INCLUINDO MINAS GERAIS 

Operação conta com a colaboração da Federação Brasileira de Bancos.
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  As mulheres também devem ser informadas 
sobre esse direito tanto nas consultas que 
antecedam procedimentos com sedação, quanto 
por meio de avisos fixados nas dependências dos 
estabelecimentos de saúde.
  Para centros cirúrgicos e unidade de terapia 
intensiva em que haja restrição por motivos de 
segurança à saúde dos pacientes, o acompanhante 
deverá ser um profissional de saúde.
  O direito de acompanhamento da mulher só 
poderá ser sobreposto nos casos de urgência e 
emergência, pela defesa da saúde e da vida. Isso 
só poderá acontecer quando a paciente chegar 
desacompanhada à unidade de atendimento.
Antes, a Lei Orgânica da Saúde garantia o direito 
a acompanhamento somente nos casos de parto 
ou para pessoas com deficiência. E esse direito 
alcançava apenas o serviço público de saúde.

  Todas as mulheres agora têm direito a um 
acompanhante maior de idade, sem que haja 
necessidade de aviso prévio, durante as consultas 
médicas, exames e procedimentos realizados em 
unidades públicas e privadas de saúde. O direito 
foi ampliado pela lei 14.737/2023, publicada na 
última terça-feira (28/11), no Diário Oficial da 
União.
  A nova legislação altera a Lei Orgânica da Saúde 
(8.080/1990) e determina ainda que - em casos de 
procedimento com sedação que a mulher não 
aponte um acompanhante - a unidade de saúde 
será responsável por indicar uma pessoa para 
estar presente durante o atendimento. A renúncia 
do direito deverá ainda ser assinada pela paciente, 
com um mínimo de 24 horas de antecedência.

Informação

 Endereço: Rua Direita, 105 - Centro - Mariana/MG

Telefone: (31) 35572518 / WhatsApp: (31)982330881

Novidades
toda

semana!
Preço e 

qualidade em 
um só lugar!

SAÚDE: MULHERES PASSAM A TER DIREITO A 
ACOMPANHANTE EM ATENDIMENTO DE SAÚDE

Decisão saiu no Diário Oficial da União.

presentes, houve a apresentação do Percursionista 
Magrão, que exibiu e falou um pouco sobre seus 
instrumentos de fabricação própria. 
  O 9° Ginga Mariana finalizou as atividades com 
a entrega da graduação para alguns alunos, 
momento esse de muita emoção, encerrando com 
uma roda de capoeira e um bolo de aniversário 
para o Mestre Tuca que, coincidentemente, 
completava seus 40 anos.
  "A capoeira começa na musicalidade (...) A 
capoeira nasce como uma luta de resistência". 
Destaca o Mestre Museu. 
Com essas palavras, ressaltamos a importância de 
apoiar e incentivar a manutenção das tradições, 
expressões e intelectualidades das culturas afro-
brasileiras.

Foto: Giovanna Thaís / Divulgação 
Correção: Cassiano Aguilar / Texto: Pedro Mol 

   O evento, organizado pela FICAG - Mariana, 
reuniu alunos, familiares, mestres e professores 
de algumas cidades de Minas Gerais em um 
encontro repleto de ancestralidade, música, arte 
marcial e troca de conhecimento.
   Estiveram presentes na edição de 2023 o Mestre 
Tuca e seus alunos, o Mestre Ganize (Viçosa), 
Mestre Capuccino (Belo Horizonte), Mestre 
Museu (Belo Horizonte), Contramestre Leandro 
(Ponte Nova), Professor Capitão (Belo 
Horizonte) e o Professor Pica-Pau (Acaiaca), 
além de instrutores e formandos. 
Com início às 8h, para o café da manhã, as 
atividades seguiram em um concurso de 
musicalidade com premiação para o vencedor e 
um curso com o Mestre Museu, encerrando a 
etapa matutina. 
   Após um delicioso almoço para todos os 

CAPOEIRA: 9° GINGA MARIANA REALIZA ENCONTRO 
ENTRE CAPOEIRISTAS DA REGIÃO 

A Fundação Internacional Capoeira Artes das Gerais (FICAG) promoveu, entre os dias 24 e 25 de novembro, o 9° Ginga Mariana.
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destinar mais recursos, mas ainda não conseguiu 
recuperar [a qualidade do atendimento]. Ela 
chama a atenção para a precarização do 
atendimento nas agências do Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS), que está com quadro 
muito reduzido para o atendimento presencial, 
com os servidores sendo destinados basicamente 
ao atendimento remoto”, acrescenta.

   O coordenador de projetos da ONG Rede Rua, 
Alderon Costa, enfatiza que as informações sobre 
o direito ao benefício e como ter acesso a ele 
precisam ser mais bem divulgadas. “Ainda falta 
muita informação. Essas informações ainda 
precisam ser mais publicizadas.”
   Na cidade de São Paulo, Costa diz que há uma 
situação semelhante à descrita por Angelita, com 
a redução da oferta de atendimento presencial. 
“Há um desmonte do serviço social”, afirma.
  O  coordenador  da  organização  não 
governamental lembra ainda a desatualização do 
do Cadastro Único de Programas Sociais 
(CadÚnico). O sistema é usado para acessar o 
BPC e diversos outros programas sociais. “São 
programas de uma importância absurda para a 
sobrevivência de milhares de pessoas”, destaca 
sobre o impacto do BPC, do Bolsa Família e de 
outros benefícios nas famílias menos protegidas 
socialmente.
  O Ministério Público de São Paulo ingressou 
com ação civil pública para que a prefeitura de 
São Paulo atualize o CadÚnico. A partir dos dados 
do Observatório Brasileiro de Políticas Públicas 
com a População em Situação de Rua, a 
promotoria aponta que o índice de atualização do 
cadastro na capital paulista está abaixo da média 
nacional.
  A Secretaria Municipal de Assistência e 
Desenvolvimento Social afirma que tem 
avançado com a taxa de atualização do CadÚnico 
na cidade de São Paulo. Segundo a pasta, foram 
contratados novos funcionários e ampliou-se o 
número de unidades móveis para fazer esse 
atendimento.

ou não têm os conhecimentos necessários para 
isso, destaca a assistente social. “Isso faz recorrer 
a intermediações, que cobram por esse serviço, 
que antes era ofertado gratuitamente”, ressalta.
  A diretora do Conselho Federal de Serviço Social 
vê, no entanto, um esforço do atual governo em 
tentar melhorar a situação. “O governo, no nosso 
entendimento, vem fazendo esforços para 

   As pessoas idosas têm direito a uma garantia 
mínima de renda, prevista tanto no Estatuto do 
Idoso, de 2003, quanto na Lei Orgânica da 
Assistência Social, de 1993. Esse direito é 
assegurado pelo Benefício de Prestação 
Continuada (BPC), pago a quem tem mais de 65 
anos e comprove ter renda de até um quarto de 
salário mínimo.
  No valor de um salário mínimo, o BPC é pago 
mensalmente. Atualmente, segundo dados 
disponibilizados pelo Ministério da Previdência 
Social, 2,4 milhões de idosos recebem o 
benefício. Em 2021, eram pouco mais de 2 
milhões.
Profissionais e entidades que atuam com essa 
população relatam, no entanto, que, muitas vezes, 
as pessoas têm dificuldade em acessar o benefício.
 
 “Na gestão do governo federal passado, houve 
um corte muito grande no orçamento destinado 
ao SUAS [Sistema Único de Assistência Social], 
de uma forma geral à política de assistência 
social, o que fez precarizar muito o atendimento 
nos equipamentos dessa política, ao mesmo 
tempo em que houve também, o que já é público, 
um empobrecimento muito grande da população. 
Ou seja, há uma maior busca pelos serviços e, ao 
mesmo tempo,  uma fragilidade desses 
equipamentos”, avalia a diretora do Conselho 
Federal de Serviço Social, Angelita Rangel.
  Angelita diz que houve redução no atendimento 
presencial, o que levou as solicitações de 
benefícios a serem feitas cada vez mais por canais 
remotos. Porém, muitos idosos não têm acesso a 
computadores ou celulares para fazer os pedidos, 

DIREITOS HUMANOS: IDOSOS TÊM DIFICULDADE PARA 
ACESSAR BENEFÍCIO DE PRESTAÇÃO CONTINUADA

Atualmente 2,4 milhões de pessoas têm direito ao BPC no país.

VENHA SER 
ASSOCIADO 

DO SINDICATO 
METABASE
estamos localizados na Rua Bom Jesus n° 314 
Barro Preto, Mariana .

Telefone: 31 3557 2019 (fixo) / 31 8338 0867 
(whatz)

  O sindicato Metabase Mariana se mantém 
forte com sua participação e contribuição 
ativa. A sindicalização garante que estejamos 
mobilizados afim de enfrentar as lutas 
cotidianas e alcançar o sucesso.
Para se associar venha nos fazer uma visita, 
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Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

fardos da vida, com resiliência e doses de terapia para 
aguentar os pesos e às toxicidades dos ambientes, é 
para burro com garra, força e inteligência emocional! 
Burro inteligente não é aquele que faz tudo o que o 
controlador quer. O burro e a mula não são iguais aos 
cavalos. O cavalo se move com os olhos vendados, 
morre de fadiga e não respeita seus limites. O burro 
não se move com os olhos vendados. Ele não arreda as 
patas do lugar sem ver onde pisa. O controlador do 
burro, evidentemente, não tem inteligência para ser 
burro. Silêncio na rodovia. Por aqui, o sol anda 
sumido. Não lavei roupa. Não esculpi. Não realizei 
meus inúmeros serviços voluntários. Essas 
associações sem fins lucrativos e que prestam serviços 
gratuitos à comunidade tiram responsabilidades de 
quem deveria dar condições básicas a quem tem 
direito. É por isto que existimos. O governo não supre 
as necessidades básicas de todos, com equidade. Duas 
maritacas pousam na varanda do quarto de escrever. 

Para quando paro, senta-se quando me sento. Olha 
para mim com aqueles olhos doces, esbugalhados e 
compreensivos. Sabe que sofro de lonjuras de mãe. 
Sabe e sente quando um espírito espevitado ronda a 
rua. Às vezes, acredito que padece de orbitopatia de 
Graves. De estrabismo, tenho certeza. Jota não 
trabalha, mas têm todos os seus direitos garantidos. 
Comida, banho, tosa, plano de saúde, cama, cobertor, 
brinquedos, travesseiro, passeios, amor e respeito. 
Penso no burro e no controlador. Jota não é burro de 
carga que trabalha forçado, com jornadas exaustivas e 
desumanas. "Mas burro não é humano." Discursou o 
controlador do burro, que chicoteava o pobre animal 
que parava para descansar e respirar. E o controlador 
do burro continua a discursar: burro bom? Carga e 
chicote nele!". E relinchava feito pseudo-burro. 
Quem dera tivesse competências para relinchar e 
trabalhar. Ele queria ser burro, mas ser burro não é 
para qualquer um. Ter capacidade de carregar os 

  Estes dias senti o gosto amargo, em pleno terceiro 
milênio, século 21, do discurso punitivo da 
perseguição. Não é sanção da lei. É punição pelos 
serviços prestados, sem direito a salário-mínimo, sem 
direito a fundo de garantia por tempo de serviço, sem 
direito a pão, café; sem direito a absolutamente nada; 
nem a um copo d'água, nem se sentar em uma cadeira 
para dialogar. Punição que contraria artigo de 
Instrução Normativa municipal. Burra de carga! 
Trabalho análogo à escravidão! O calor começa a 
enfraquecer. Para quem pena com a menopausa, o 
alívio tende a zero! A menopausa é obtusa, confusa, 
rude mesmo. Não respeita os hormônios que colocam 
o corpo em pleno funcionamento, tanto físico quanto 
espiritual. Insônia obtusa! Viro para um lado, viro 
para o outro. Fogo no rosto! Fogo no corpo! Ligo o 
ventilador. Rosto vermelho. Perambulo pelos 
cômodos da casa. Desço e subo as escadas. Jota é o 
controlador dos meus passos. Um justo controlador. 

Não é escritório. Nada de escritório, nem de estúdio. 
Tenho quarto de escrever. Olho para a rodovia. Escuto 
gritos, risos, lamúrias e o movimento dos automóveis. 
Da varanda do quarto, acompanho o tempo. Vejo o sol 
prensado por nuvens. O sol esmaece; as nuvens 
também. É parceria de mão-dupla. Pausa para o sol 
descansar. Pausa para as nuvens. Até o tempo tem suas 
pausas e recompensas. Sombra, luz e saúde para os 
seres da terra. Ai de nós, se não fossem o sol e as 
nuvens! Se não fossem as associações sem fins 
lucrativos, se não fossem os voluntários... Se não 
fossem os resilientes burros de carga que não podem 
visar nenhuma recompensa. Ninguém tira o brilho do 
verdadeiro burro, que já não espera por justiça, respeito 
e reconhecimento do controlador do burro.

O CONTROLADOR DO BURRO DE CARGA 

VEREADOR ZEZINHO SALETE 
VISITA RUAS DO BAIRRO 

CABANAS E COBRA MELHORIAS 
PARA A POPULAÇÃO 

Situação de algumas ruas é uma realidade triste dos nossos moradores, prefeitura 
afirma que realizará intervenção nos locais.

acessibi l idades das mesmas para os 
moradores da comunidade. Tenho certeza que 
o prefeito do Município de Mariana tem 
buscado ações para minimizar a situação em 
que se encontra as vias do bairro Cabanas.” 
Destaca Zezinho Salete.

  Na última terça-feira (28/11), o vereador José 
Antunes Vieira – Zezinho Salete (MDB), 
esteve no Bairro Cabanas em Mariana 
acompanhando de perto a lamentável situação 
em que se encontra algumas ruas da 
comunidade. 
  A prefeitura de Mariana afirmou em redes 
sociais que está realizando as intervenções em 
vários locais do referido bairro bem como em 
todo o município com o objetivo de que a 
população volte a ter dignidade e qualidade de 
vida. Toda essa situação é em relação à 
inoperância de governabilidade. A população 
sofreu muito com governos que não foram 
completos o que impossibilitou a não 
sequência das tarefas públicas de extrema 
urgência no município.   
  O vereador Zezinho Salete esteve no local e 
avaliou a situação, “Estivemos na rua Acaiaca 
e na rua Jequeri, ambas no bairro Cabanas, 
avaliando as situações de infraestrutura das 
vias com objetivo de melhorar as condições e 

VEREADOR EDIRALDO RAMOS 
INDICA MOÇÃO DE APLAUSOS E 
MENÇÃO HONROSA NA PRIMAZ 

DE MINAS 
Arlindo Prato Cotta – Menção Honrosa e Fabiane Regina Ferreira – Moção de Aplausos.

Ferreira de Oliveira que recebeu o título de 
Moção de Aplausos. Já na Menção Honrosa o 
vereador indicou o senhor Arlindo Prato Cotta. 
“Fico feliz em homenagear pessoas sérias em 
nossa querida Mariana. Um evento como esse 
promovida pela Câmara de Mariana reforça o 
compromisso das pessoas que se destacam em 
vária frentes de atuação em nossa Primaz de 
Minas”. Realça Pinico.

  Na última sexta-feira (24/11), o Cine Teatro 
Mariana foi palco da entrega dos títulos de 
indicação dos vereadores de Mariana como a 
Menção Honrosa e a Moção de Aplausos. Cada 
parlamentar deve indicar o nome dos 
homenageados que são aprovados pelos 
demais vereadores.
  Contudo o vereador Ediraldo Ramos – Pinico 
(AVANTE), indicou a senhora Fabiane Regina 
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EMPREENDEDORISMO FEMININO NA VANGUARDA
Vereadora Sônia Azzi visita sede da “Locomove com Elas” e destaca a inovação.

no empreendedorismo.
  As empreendedoras da Locomove com Elas 
compartilharam as adversidades enfrentadas no 
processo de estabelecimento da empresa, 
destacando desde a obtenção de financiamento 
até a superação de preconceitos de gênero no 

setor. Essas histórias individuais, no entanto, 
refletem um panorama nacional em que as 
mulheres encontram obstáculos adicionais no 
acesso a recursos financeiros para seus negócios.
  Além disso, a persistência dos estereótipos de 
gênero no mercado de transporte urbano é um 
fenômeno que se estende por todo o país. Mesmo 
com o aumento do número de empreendedoras, o 
setor ainda carece de representatividade 
feminina. O papel dessas mulheres no comando 
de uma empresa de transporte urbano não apenas 
quebra paradigmas, mas também lança luz sobre 
as dificuldades persistentes que as mulheres 
enfrentam no mercado de trabalho.
  Nesse contexto, Sônia Azzi não apenas celebra a 
singularidade da empresa, mas também destaca a 
necessidade urgente de políticas públicas que 
incentivem e facilitem o empreendedorismo 
feminino. A atuação do governo municipal nesse 
sentido pode ser importante para criar um 
ambiente propício ao florescimento de iniciativas 
lideradas por mulheres, contribuindo para o 
crescimento econômico sustentável da cidade e 
do país como um todo.

Por Geize Dias

que impactam diretamente o sucesso de seus 
negócios.
  A vereadora Sônia Azzi, ao visitar a empresa, 
ressalta não apenas a excelência do serviço 
prestado, mas também a importância de apoiar 
iniciativas que desafiem a disparidade de gênero 

   Na busca por ampliar horizontes no universo do 
empreendedorismo feminino, a vereadora Sônia 
Azzi visitou recentemente a sede da Locomove 
com Elas, uma empresa inovadora no segmento 
de transporte urbano por aplicativo. Fundada e 
gerida por uma equipe exclusivamente feminina, 
a Locomove com Elas destaca-se não apenas por 
sua proposta pioneira, mas também por sua 
abrangência, atendendo a todas as parcelas da 
sociedade.
  O cenário atual do empreendedorismo feminino 
evidencia um movimento crescente de mulheres 
assumindo papéis de destaque em diversos 
setores. No entanto, as barreiras enfrentadas por 
essas empreendedoras são muitas.
  Com base em dados nacionais, observamos um 
aumento no número de negócios liderados por 
mulheres. Segundo o Sebrae, em 2022, 
aproximadamente 34% dos empreendimentos no 
Brasil eram comandados por mulheres. 
No entanto, a presença feminina em setores 
tradicionalmente dominados por homens, como 
o transporte urbano, ainda é uma exceção.
  Há ainda fatores sociais que influenciam na 
jornada empreendedora das mulheres. Além dos 
preconceitos, elas enfrentam obstáculos culturais 
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junho de 2019 —data em que o caso começou a ser 
julgado no STJ— tem direito aos atrasados referentes 
aos últimos cinco anos da data de início da ação.
  Já o segurado que entrou com ação no Judiciário após 
26 de julho de 2019 terá os valores retroativos a partir 
de 17 de dezembro de 2019. O dia 26 de julho marca o 
início do julgamento do caso no STJ.
Zanin, no entanto, trouxe uma reviravolta para o caso, 
atendendo pedido específico da AGU. Inicialmente, o 
ministro pediu vista do processo, para analisá-lo 
melhor. Em seu voto, depositado na madrugada de 
sexta-feira (24/11), quando o julgamento recomeçou 
no plenário virtual, entendeu que o caso deveria voltar 
ao STJ.
  Ele foi acompanhado por Barroso. Segundo Zanin, 
teria havido omissão do ministro Ricardo 
Lewandowiski, a quem ele sucede, ao não observar o 
que diz o artigo 97 da Constituição Federal quando 
deu seu voto na revisão da vida toda.
O artigo determina que, para uma lei ser julgada 
inconstitucional, é preciso haver maioria absoluta na 
corte julgadora, o que não teria ocorrido no 
julgamento no STJ em 2019.
  Os argumentos de Zanin já estão sendo 
questionados. O Ieprev (Instituto de Estudos 
Previdenciários) apresentou questão de ordem, assim 
como o escritório Kravchichyn Advocacia e 
Consultoria, defensor do aposentado Wanderlei 
Martins de Medeiros, que levou o caso ao Supremo.
  Em seus argumentos, os defensores alegam que há 
erro no voto de Zanin. O motivo é que, ao apontar 
omissão de Lewandowiski, ele estaria alterando o 
voto do ministro aposentado, o que é proibido no STF.

"Nota-se que ao se manifestar sobre eventual 
violação a cláusula de reserva de plenário o mais 
novo ministro dessa corte altera o voto e o 
entendimento do conceituado ministro Ricardo 
L e w a n d o w s k i ,  q u e  a l é m  d e  a c o m p a n h a r 
integralmente a tese sugerida pelo ministro 
Alexandre de Moraes no voto proferido em plenário 
no dia 01/12/2022, também acompanhou na íntegra o 
voto apresentado pelo min. Marco Aurélio na sessão 
virtual em 04/06/2021", diz o texto.

  O julgamento da revisão da vida todo está previsto 
para chegar ao final no plenário virtual nesta sexta, 1º 
de dezembro.

Quem tem direito à revisão da vida toda
  Tem direito à revisão da vida toda o segurado que se 
aposentou nos últimos dez anos, desde que seja com 
as regras anteriores à reforma da Previdência, 
instituída pela emenda 103, em 13 de novembro de 
2019. É preciso, ainda, que o benefício tenha sido 
concedido com base nas regras da lei 9.876, de 1999.
  O motivo é que a reforma da Previdência de 1999, 
realizada no governo FHC, alterou o cálculo da média 
salarial, garantindo aos novos segurados regras 
melhores do que para os que já estavam em 
contribuição com o INSS.
Pela lei, quem era segurado do INSS filiado até 26 de 
novembro de 1999 tem a média salarial calculada com 
as 80% das maiores contribuições feitas a partir de 
julho de 1994. Mas quem passou a contribuir com o 
INSS a partir de 27 de novembro de 1999 e atingiu as 
condições de se aposentar até 12 de novembro de 
2019 tem a média calculada sobre os 80% maiores 
salários de toda sua vida laboral.
A reforma de 2019 mudou isso. Quem atinge as 
condições de se aposentar a partir do dia 13 de 
novembro de 2019 tem a média salarial calculada com 
todas as contribuições feitas a partir de julho de 1994.
  A correção, no entanto, é limitada. Ela compensa 
para quem tinha altos salários antes do início do Plano 
Real. Trabalhadores que ganhavam menos não terão 
vantagem. A revisão surgiu após erro da reforma da 
Previdência de 1999, que garantiu regras melhores a 
novos segurados em detrimento de quem já pagava o 
INSS.
  No julgamento, o STF entendeu que deve ser pago o 
melhor benefício aos aposentados. Com isso, firmou a 
seguinte tese: "O segurado que implementou as 
condições para o benefício previdenciário após a 
vigência da Lei 9.876, de 26.11.1999, e antes da 
vigência das novas regras constitucionais, 
introduzidas pela EC 103/2019, tem o direito de optar 
pela regra definitiva, caso esta lhe seja mais 
favorável".

aprovada no STF em dezembro do ano passado, por 6 
votos a 5.
  O Supremo julga agora os embargos de declaração 
da AGU (Advocacia-Geral da União), que defende o 
INSS na Justiça, pedindo para que sejam esclarecidos 
pontos da decisão. A AGU tenta limitar o alcance do 
pagamento.
Dentre os pedidos feitos pelo INSS estão o de que a 
revisão passe a valer só após a publicação do acórdão 
do STF, em 13 de abril deste ano, que não seja possível 
abertura de ação rescisória para pagar valores a quem 
já perdeu o caso na Justiça e que ocorra a nulidade do 
julgamento.
  O relator da medida, Alexandre de Moraes, aceitou 
em partes os embargos e determinou que os processos 
que tratam da revisão da vida toda ficassem parados, 
até que os embargos sejam julgados.
  Em seu voto, Moraes entendeu que a data de 
referência da correção é 1º de dezembro de 2022 e que 
não é possível fazer o pagamento dos valores a 
benefícios já extintos. Também limitou as ações 
rescisórias.
Rosa Weber foi contrária e modulou o pagamento dos 
atrasados. Para ela, quem entrou com a ação até 26 de 

  O ministro Luiz Edson Fachin apresentou seu voto 
na revisão da vida toda do INSS (Instituto Nacional do 
Seguro Social) e seguiu entendimento da ministra 
Rosa Weber, já aposentada, sobre o direito dos 
aposentados à correção da renda, a data de referência 
da correção e o pagamento dos atrasados.
  Rosa defende que a revisão é válida a partir de 17 de 
dezembro de 2019, quando o STJ (Superior Tribunal 
de Justiça) publicou o acórdão aprovando a medida, e 
diverge do relator, Alexandre de Moraes, que 
delimitou a correção em 1º de dezembro de 2022, data 
do julgamento no STF (Supremo Tribunal Federal).
  Com o novo voto, a decisão sobre o caso está 
empatada, com dois ministros a favor de tese mais 
vantajosa aos aposentados e outros dois ministros 
—Cristiano Zanin e Roberto Barroso— que 
defendem retorno do processo ao STJ.
Faltam ainda cinco votos, de Luiz Fux, Gilmar 
Mendes, Kassio Nunes Marques, André Mendonça e 
Cármen Lúcia.
  A revisão da vida toda é um processo judicial no qual 
os aposentados do INSS pedem para incluir no cálculo 
da aposentadoria salários antigos, antes do plano 
Real, pagos em outras moedas. A correção foi 

FACHIN ACOMPANHA ROSA WEBER E REVISÃO 
DA VIDA TODA TEM EMPATE NO STF

Caso está em julgamento no plenário virtual do Supremo Tribunal Federal até esta sexta-feira.
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passo muito importante para a segurança do 
mineiro”, ressaltou o governador.
“Vale lembrar que, agora, os surdos também 
poderão fazer uso desse equipamento, uma 
evolução. É muito gratificante saber que nós 
estamos dando mais esse passo, lembrando que 
tudo que já existe, como a chamada telefônica, 
continuará funcionando da mesma maneira. O 
Emergência MG é mais uma opção de 
atendimento”, acrescentou o governador.

Funcionamento

  No início do próximo ano, o projeto será 
expandido para outras nove cidades, também da 
região metropolitana, incluindo a capital Belo 
Horizonte .  São elas:  Bet im,  Confins, 
Contagem, Nova Lima, Ribeirão das Neves, 
Sabará, Santa Luzia e Vespasiano.
  A intenção é que a expansão do projeto seja 
gradativa e que o terceiro passo seja a 
implantação em 43 cidades atendidas pelo 
Centro Integrado de Atendimento e Despacho 
(Ciad), que fica na Cidade Administrativa, 
alcançando uma média de 7 milhões de pessoas.
  O estado todo deve ser abarcado, assim como 
todos os aplicativos de mensagem. A escala 
gradativa busca garantir total segurança à alta 
demanda gerada pelo 190,197 e 193.

Integração
  O Emergência MG, coordenado pela 
Secretaria de Estado de Justiça e Segurança 
Pública (Sejusp), foi desenvolvido de forma 
integrada, com ampla participação da Polícia 
Militar, Polícia Civil, Corpo de Bombeiros 
Militar, Sejusp, Prodemge, TabControl e 
Seplag. 

MG App
  O MG App - aplicativo oficial do Governo de 
Minas – terá menu exclusivo para atender o 
cidadão que acionar o Emergência MG 
(190,193,197), localizado na tela inicial do 
aplicativo.  Por meio do app, será possível 
acessar a plataforma de interação com 
facilidade pois o aplicativo já envia a 
identificação do cidadão, simplificando o 

atendimento.

grande para ampliar o acesso da população às 
forças de segurança porque passaremos a ter o 
recurso de mensagem, que pode ser enviada de 
qualquer local”, avaliou. 
  Romeu Zema também destacou os recursos de 
imagem, vídeo chamada e geolocalização no 
novo sistema. 
“Muitas vezes, alguém que está em perigo não 
pode falar, mas tem condição de escrever, 
enviar fotos, etc. Então, o novo sistema é um 

  O governador Romeu Zema participou, na 
quarta-feira (29/11), do lançamento do 
programa Emergência MG, serviço de 
acionamento do 190 (Polícia Militar), 197 
(Polícia Civil) e 193 (Corpo de Bombeiros 
Militar) via internet.
  O sistema já está em funcionamento na cidade 
de Lagoa Santa, por um período de teste por 30 
dias, e em breve será  expandido para toda 
Região Metropolitana de Belo Horizonte 
(RMBH) e para demais cidades do estado. 
O serviço de atendimento virtual é pioneiro no 
país e promove a mobilização integrada das 
polícias e Corpo de Bombeiros via chat. 
Também poderá ser acionado por meio de site 
próprio (www.emergencia.mg.gov.br), pelo 
aplicativo de serviços do Governo de Minas - 
MG App e pelo aplicativo de mensagens 
Telegram. 
  O novo projeto também é uma ação inclusiva, 
pois permite o acionamento das polícias e 
bombeiros por pessoas surdas. A interface com 
a tecnologia permite, de forma segura, o 
compartilhamento de localização, envio de 
fotos e vídeo chamadas. Essa última aplicação 
pode ser decisiva, por exemplo, na ligação de 
uma mãe para os bombeiros durante um pedido 
de socorro para o filho engasgado.
  O governador testou a funcionalidade do 
sistema, ao lado do secretário de Justiça e 
Segurança Pública de Minas Gerais, Rogério 
Greco, e de representante das forças de 
segurança. 

“A segurança pública do estado avança e fica 
cada vez melhor com essa nova funcionalidade. 
Por meio dessa ferramenta, temos absoluta 
convicção de que daremos um passo muito 

MINAS LANÇA O EMERGÊNCIA MG: 190, 197 E 193 
PODERÃO SER ACIONADOS VIA INTERNET

Projeto pioneiro no país permite atendimento virtual e amplia alcance de chamadas direcionadas para as polícias Militar, Civil e Corpo de Bombeiros.
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DEZEMBRO VERMELHO CHAMA A ATENÇÃO PARA 
PREVENÇÃO E COMBATE AO HIV/AIDS

Diagnóstico e tratamento são oferecidos na rede pública de saúde.

infectologia em Belo Horizonte.
De acordo com a gerente assistencial da unidade, 
Tatiani Fereguetti, ainda que a infecção pelo HIV 
tenha feito uma grande quantidade de vítimas 
fatais em décadas anteriores, atualmente não é 
mais uma “sentença de morte” e sim uma doença 
crônica, que não tem cura, mas tem tratamento.
“Uma vez diagnosticada, a pessoa que vive com 
HIV deve ser encaminhada para atenção 
especializada. No HEM, os pacientes são 
acompanhados por equipe multidisciplinar e 
recebem o tratamento indicado pelo Ministério da 
Saúde. Os comprimidos devem ser tomados todos 
os dias, durante toda a vida do paciente. A 
medicação é altamente eficaz, bem tolerada e 
proporciona uma vida longa e com qualidade”, 
explica.
“O principal desafio ainda é a discriminação, o 
preconceito e a falta de informação”, ressalta a 
gerente.
  É importante lembrar que o HIV e outras 
infecções sexualmente transmissíveis contam com 
inúmeras opções de prevenção disponíveis no 
SUS, como os preservativos feminino e 
masculino, vacinas (como a do HPV e da hepatite 
B) e até mesmo medicamentos - como é o caso da 
PEP (profilaxia pós-exposição) e da PrEP 
(profilaxia pré-exposição), além da testagem 
regular.
“Chamamos esse conjunto de estratégias de 
prevenção combinada. Porque, juntas, são 
capazes de reduzir expressivamente o número de 
infecções”, afirma a gerente do HEM.
  As primeiras consultas relacionadas à infectologia 
são agendadas via Central de Marcação de 
Consultas (CMC) de Belo Horizonte. O 
encaminhamento dos pacientes é realizado pelos 
centros de saúde.
  Após estarem vinculados ao HEM, todos os 
retornos são agendados na própria unidade. Além 
disso, depois das consultas, os pacientes podem se 
direcionar à farmácia ambulatorial dentro do HEM 
para buscar os medicamentos antivirais 
disponibilizados pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS), necessários para o tratamento.
  De modo geral, as demais infecções sexualmente 
transmissíveis podem se manifestar com 
corrimento, coceira, dor, verrugas ou feridas na 
região genital ou no ânus.
“No entanto, algumas doenças podem ter um 
longo período de silêncio, sem qualquer 
manifestação de sinal ou sintoma. Por isso, é 
essencial a testagem periódica para HIV, sífilis e 
hepatites virais, além da prevenção”, conclui 
Fereguetti.

SAE mais próximo da residência do paciente. O 
tempo entre o diagnóstico e o início do tratamento 
dura em média de sete a 15 dias.
  Ainda de acordo com a referência técnica, Minas 
Gerais, em 2022, realizou a distribuição de 29 
milhões de insumos (preservativos masculinos e 
gel lubrificante) para as ações de prevenção às IST 
e 1,2 milhão de testes rápidos.
“Entre as ações de prevenção, destaca-se também 
a oferta da pré-exposição, que consiste no uso de 
medicamento diário, em situações de risco para a 
infecção ao HIV, e a pós-exposição, que é o uso de 
medicamentos antivirais em caráter de urgência, 
em até 72 horas, após uma exposição de risco, por 
28 dias. Já a implantação do teste rápido nas 
Unidades Básicas de Saúde dos municípios 
favorece a disponibilidade da testagem em tempo 
oportuno e a realização do diagnóstico precoce”, 
explica.
  Em Minas Gerais, foram notificados 4.628 casos 
de HIV/Aids em 2021, 4.751, em 2022; e 3.601 
casos até novembro de 2023.

Assistência especializada
  O Hospital Eduardo de Menezes (HEM), da 
Fundação Hospitalar do Estado de Minas Gerais 
(Fhemig), é referência estadual em infectologia e 
dermatologia sanitária.
  Na década de 1980, a unidade abriu leitos para 
pacientes com Aids e, pouco tempo depois, 
tornou-se referência para o tratamento do HIV e de 
outras doenças infectocontagiosas.
  O Serviço de Atenção Especializada (SAE) do 
HEM é, hoje,  importante prestador de 
atendimentos ambulatoriais, responsável por 
parcela considerável de primeiras consultas de 

  O vírus HIV, causador da Síndrome da 
Imunodeficiência Adquirida (Aids), permanece 
entre nós e não pode ser ignorado. A doença é uma 
realidade e tem tratamento gratuito pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS). Em Minas Gerais, 12.980 
casos foram notificados nos últimos 3 anos, e 
55.122 pessoas estão em tratamento.
  No Dezembro Vermelho, dedicado à prevenção 
da infecção e do combate ao HIV/Aids, o Governo 
de Minas, por meio da Secretaria de Estado de 
Saúde de Minas Gerais (SES-MG), reforça ações 
para conscientizar a população sobre o diagnóstico 
e tratamento, além de buscar reduzir o preconceito 
e a discriminação às pessoas vivendo com HIV.
  Minas Gerais conta com 75 Serviços de 
Atendimento Especializado (SAE), Centros de 
Testagem e Aconselhamento (CTA) e Unidades 
Dispensadoras de Medicamentos (UDM) no 
estado, distribuídos em 65 municípios, que 
oferecem consultas multiprofissionais e 
distribuição de antirretrovirais a todos os pacientes.
Segundo a referência técnica da coordenação 
estadual de Infecções Sexualmente Transmissíveis 
(IST)/Aids e Hepatites Virais da SES-MG, Cecília 
Helena de Oliveira, o serviço público de saúde tem 
papel fundamental na qualidade de vida das 
pessoas portadoras do vírus.
“O SUS disponibiliza e distribui gratuitamente 
antirretrovirais, medicamentos utilizados para o 
tratamento, além de promover ações de prevenção 
como testagens rápidas, estímulo ao uso e 
distribuição gratuita de preservativos e gel 
lubrificante, disponibilização de outras profilaxias 
como a pós-exposição e a pré-exposição. A pessoa 
que vive com HIV, que utiliza a medicação de 
forma correta e contínua, tem níveis de vírus 
circulante no sangue igual a zero, o que contribui 
para uma boa qualidade de vida”, esclarece.
  O diagnóstico é realizado por meio de testes 
rápidos, disponíveis em qualquer serviço de saúde, 
como as Unidades Básicas de Saúde (UBS), 
Unidades de Pronto Atendimento (UPA), clínicas, 
hospitais  ou Serviços  de  Atendimento 
Especializado (SAE), e o tratamento é feito pelo 

A Fundação Renova, torna público que obteve da Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e  Desenvolvimento Sustentável de Mariana/MG (SEMMADS), por 
meio do Processo Administrativo nº  6149/2023, Licença Ambiental 
Simplificada -LAS nº 24/2023, para a atividade de Movimentação de Terra-
Volume corte/aterro:1.881,28m³, área:8.814,50, no sítio ID 23-1, localizado na 
Zona Rural de Paracatu de Baixo- Monsenhor Horta- Mariana-MG.
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Trabalhamos em 
prol da comunidade!

O DIA DE DOAR E AS MUITAS FACES DESTE ATO, 
QUE ENVOLVE CIDADANIA E PERTENCIMENTO

Brasil passou de 18º a 89º país no ranking global de doações e ainda trilha caminho na cultura de doação.

constantes sejam feitas. É fundamental, ainda, garantir 
que o recurso do doador chegue na ponta com 
transparência  e  eficácia,  bem  como  o 
acompanhamento do que se passa na ponta, uma vez 
que o recurso lá chegou.
  Há quase uma década, as organizações da sociedade 
civil, muitas das quais têm uma agenda ativa de 
impactos socioambientais positivos, têm sido 
fundamentais nesse sentido, devido à confiança que 
estabelecem com seus parceiros e doadores.
  A verdade é que temos muito o que aprender para 

melhor trilhar a estrada da doação. Principalmente se 
o fizermos construindo parcerias, envolvendo 
comunidades locais, ampliando o acesso a recursos e 
fortalecendo a transparência e a governança desses 
fluxos de recursos e iniciativas.
  Em resumo, é importante galgar novamente 
posições melhores nos rankings locais e globais do 
bem fazer. E novas conquistas na consolidação da 
cultura de doar passam por elas para sermos ainda 
mais efetivos em cada passo desse trajeto. Quem está 
na ponta agradece e tem pressa.

  Mais do que nunca, é hora de doar. No dia 28 de 
novembro, é comemorado o Dia de Doar. A data foi 
instituída originalmente nos Estados Unidos, na 
sequência da BlackFriday e do CyberMonday. Desde 
o seu início, é comemorada na primeira terça-feira 
que sucede estes dois momentos de consumo intenso, 
conclamando consumidores a repensarem seu papel. 
Afinal, doar pode ser tão importante quanto consumir.
  O tema está em pauta. Há um campo fértil por ser 
arado. Talvez possamos multiplicar ou ampliar os 
canais confiáveis para que doações maiores e mais 

  A solidariedade é algo tão importante que foi 
transformada em KPI, métrica para avaliação de 
desempenho. O World Giving Index de 2023, da 
Charities Aid Foundation, divulgado neste mês, traz o 
desempenho da generosidade em 142 países.
  Vale a pena conferi-lo. Principalmente porque, se 
olharmos para a performance brasileira deste ano, há 
motivos de alerta. As boas posições alcançadas nos 
últimos anos não se mantiveram em 2022.
O Brasil havia alcançado o 18º lugar entre as nações, 
contudo, neste levantamento de 2023, caiu para a 89ª 
posição. Ficam, portanto, algumas indagações. O que 
isso quer dizer? O Brasil está doando menos?
  Ou, tendo em vista renda média da população, doa 
muito? Que estratégia podemos ter  para 
consolidarmos uma cultura de doação mais estável?
  Em outro levantamento, a terceira Pesquisa Doação 
Brasil, do Instituto para o Desenvolvimento do 
Investimento Social (Idis), somos informados, em 
contrapartida, que cresce o número de doadores 
brasileiros e o valor de suas doações.
Segundo suas conclusões, 84% dos maiores de idade, 
com renda superior a um salário-mínimo, doaram ao 
menos uma vez no ano passado. É mais do que em 
2020, quando 6 entre 10 brasileiros fizeram este 
gesto. E o valor desembolsado também: no ano 
passado, o valor da mediana das doações era de R$ 
300, R$ 100 a mais que há dois anos.
  Deixando os números de lado, é importante ter em 
mente que a cultura de doação em um país é um bom 
termômetro para avaliar sua cidadania. Quanto mais 
um país doa, mais a cidadania é ativa e consciente.
É possível afirmar, ainda, que doações embutem 
sonhos. Muitas vezes, indicam caminhos à margem 
do Estado ou de mãos dadas com ele, para o 
desenvolvimento de projetos caros à sociedade.
  Doações têm o efeito, por fim, de criar laços de 
pertencimento. Quem doa sente-se intimamente 
ligado ao destino dos projetos, das causas, ações e 
iniciativas por ele apoiados.
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DE CADA 100 BRASILEIROS, 87 USAVAM INTERNET 
EM 2022, APONTA IBGE

Uso da rede subiu de 66,1% em 2016 para 87,2% no ano passado.

(83,6%), ouvir música, rádio e podcast (82,4%), ler jornais, 
notícias, revistas e livros (72,3%), acessar bancos e outras 
instituições financeiras (60,1%) e enviar ou receber e-mails 
(59,4%).
  Segundo a Pnad, 93,4% dos usuários usavam internet todos os 
dias e apenas 0,7% usavam menos do que uma vez por semana, 
ou seja, havia semanas em que não usavam a internet.
  A pesquisa também mostrou que havia disparidade entre 
estudantes de escolas particulares e de escolas públicas, em 
2022. Enquanto os de escolas privadas, 98,4%, tinham acesso à 
internet, entre os estudantes da rede pública o percentual era 
89,4%, ou seja, 9 pontos percentuais abaixo.
  Entre os estudantes de escolas públicas, 26,7% usavam 
conexão gratuita em instituições de ensino ou bibliotecas para 
acessar a internet.

Televisão e rádio
  A forma preferida de acesso à internet foi o celular (98,9%), 
seguida pela televisão (47,5%), computador (35,5%) e tablet 
(7,6%). O acesso por computador e tablet decaiu bastante em 
relação a 2016, quando os percentuais eram 63,2% e 16,4%, 
respectivamente.
  A proporção de domicílios com televisão caiu de 95,5% em 
2021 para 94,9% em 2022. Em 2016, essa taxa era de 97,2%.
“A pesquisa tem mostrado uma queda gradual, ainda que 
muito lenta. Isso pode refletir hábitos de consumo da 
população, hábitos de lazer, como as pessoas acessam vídeos. 
Isso pode refletir alguma mudança gradual de hábito”, explica 
Fontes. “Mas a pesquisa não investiga exatamente isso. A 
gente não pergunta por que não tem televisão”.
Dos lares com o aparelho, 43,4% tinham assinatura de serviços 
de streaming. Já os domicílios com rádio eram apenas 56,5% e 
aqueles com telefone fixo somaram 12,3%, bem abaixo dos 
32,6% de 2016.

sociedade.
O professor aposentado Celso Ribeiro, de 65 anos de idade, 
disse que a internet o permite ter o mundo em suas mãos. “A 
chegada do celular, com a sua multifuncionalidade e a sua 
tecnologia avançada, foi uma feliz coincidência com esse 
momento da minha vida, de aposentadoria. O celular me ajuda 
a superar o distanciamento físico decorrente das dificuldades 
de deslocamento no meio urbano. Tenho literalmente o mundo 
em minhas mãos e não me deixo virar um fóssil nas linguagens 
da juventude, porque o celular me coloca em contato com eles 
o tempo todo”.
  Os domicílios com utilização de internet subiram de 90% em 
2021 para 91,5% em 2022. Desses 68,9 milhões de residências 
com acesso à rede no ano passado, 14,3% tinham algum 
dispositivo inteligente acessado à internet, como câmeras, 
caixas de som, lâmpadas, ar-condicionado e geladeiras.
  Os domicílios com banda larga móvel subiram de 79,2% para 
81,2% de 2021 para 2022, enquanto aqueles com banda larga 
fixa passaram de 83,5% para 86,4%. Na área rural, o acesso à 
rede mundial cresceu de 74,7% para 78,1% no período. Já na 
área urbana, o percentual passou de 92,3% para 93,5%.

Motivos
  As razões mais citadas para não ter acesso à rede foram que 
nenhum morador sabia usar a tecnologia, sendo 34,8% na área 
urbana e 26,4% na rural; não havia necessidade, 28,5% nas 
cidades e 19,6% no campo, e serviço de acesso ser caro, 28% e 
30,6%, na área urbana e rural, respectivamente. Na zona rural, 
destaca-se também o fato de que não havia serviço disponível 
na área (15,2%).
  Os principais motivos para o uso da internet no Brasil são 
conversar por chamadas de voz ou vídeo (94,4%), enviar ou  
receber mensagens de texto, voz ou imagens (92%) e assistir a 
vídeos (88,3%). Foram citados também o uso de redes sociais 

  O uso da internet chegou a 87,2% da população brasileira em 2022, 
um aumento de 21,1 pontos percentuais em relação a 2016, usada por 
66,1% da população. Os dados são da Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílios Contínua – Tecnologia da Informação e Comunicação 
2022 (Pnad), divulgada na última quarta-feira (29/11), pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE).
  Houve aumento mesmo na comparação com 2021, quando o 
percentual de usuários da rede mundial era de 84,7%. O estudo 
considerou apenas pessoas com 10 anos ou mais de idade.
  O crescimento no acesso à internet foi ainda maior entre as pessoas 
com 60 anos ou mais. Em 2022, eram 62,1% de usuários, índice 
superior aos 57,5% de 2021 e cerca de 2,5 vezes maior que os 24,7% 
de 2016. Ou seja, a parcela de idosos com acesso à rede passou de um 
quarto para dois terços da população.
“Tem havido uma expansão do uso da internet entre os idosos, ainda 
que seja o grupo etário com menor percentual de usuários”, disse o 
pesquisador do IBGE Gustavo Fontes, destacando que a faixa etária 
com maior uso é de 20 a 29 anos de idade (96,1%). 
  Segundo o IBGE, esse aumento se deve a evolução nas facilidades 
para o uso dessa tecnologia e na sua disseminação no cotidiano da 
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Varanda das

Delícias

Endereço: Rua Santa Cruz - 114 - 
Barro Preto - Mariana/ Telefone: 

3557-2194 - 99798-6657

Servimos MARMITEX (atendimento de 11hrs ás 14hrs)

CRESCE NÚMERO DE GRADUADOS TRABALHANDO EM 
POSTOS DE MENOS ESCOLARIDADE

Total de pessoas ocupadas com curso superior completo aumentou 15,5%.

do total de 589 mil, cerca de 70 mil completaram 
o curso superior.

Escolarização
  A tendência reflete o aumento (14,9%) do 
número de pessoas em idade ativa, ou seja, de 14 
anos de idade ou mais, com ensino superior 
completo, na comparação entre 2019 e de 2022. 
Isso equivale a cerca de 3,7 milhões a mais 
pessoas com tal qualificação.
  O maior crescimento percentual foi no ensino 
superior. No ensino médio completo, a 
quantidade de pessoas em idade ativa que 
atingiram esse nível de escolaridade cresceu 5,9% 

no mesmo período. Entre os que têm ensino 
fundamental completo, houve queda de 4,6%. O 
total de pessoas de 14 anos ou mais subiu 2,9%.
  O Dieese destaca, no boletim, que o fenômeno 
do aumento da escolarização, especialmente no 
ensino superior, já ocorre há vários anos em 
decorrência da ampliação das universidades 
públicas e de programas federais de acesso e 
financiamento às universidades privadas, 
principalmente a partir do início dos anos 2000.
“Porém, percebe-se cotidianamente a dificuldade 
das pessoas com diploma de nível superior de 
conseguir algum trabalho compatível com essa 
escolaridade, devido aos problemas estruturais 
da economia brasileira, que apresenta crises 
recorrentes e baixo crescimento, especialmente 
nos últimos anos”, diz o texto.

Rendimentos

  O rendimento médio, no entanto, caiu 0,5% para 
o total de ocupados. Entre os que têm ensino 
médio completo, a queda do rendimento real foi 
de 2,5% e, entre aqueles com ensino superior 
completo, de 8,7%.
  No total de ocupados, o valor caiu de R$ 2.834 
para R$ 2.819. Entre os ocupados com ensino 
médio completo, a média ficou em R$ 2.140 no 
ano passado e, em 2019, era de R$ 2.196. Entre 
aqueles com ensino superior completo os ganhos 
baixaram de R$ 6.188 para R$ 5.650.
  O Dieese chama a atenção para que esses dados 
não sirvam de desestímulo para que pessoas de 
famílias de baixa renda   cursem o ensino 
superior. “Mas, sim, para a discussão da 
necessidade de dinamizar e adensar a economia 
brasileira a fim de gerar postos de trabalho mais 
complexos”, diz o texto. A instituição lembra 
ainda que as informações mostram a necessidade 
de políticas públicas de financiamento para que 
pessoas de baixa renda acessem universidades.

com nível superior completo trabalhando como 
profissionais de nível médio de enfermagem.
  O número de ocupados com ensino médio 
completo cresceu 7,1% e o número total de 
ocupados aumentou 4%. “Nesse sentido, o 
aumento de ocupados com maiores níveis de 
instrução acompanhou a ampliação da 
escolaridade da sociedade brasileira como um 
todo”, diz o Dieese, que produziu um recorte para 
motoristas e entregadores por aplicativo. Dos 704 
mil motoristas de aplicativo, cerca de 86 mil têm 
ensino superior completo, excluindo os taxistas.   
O maior número é de profissionais com ensino 
médio completo (461 mil). Entre os entregadores, 

  O número de pessoas ocupadas que têm ensino 
superior completo cresceu 15,5%, entre 2019 e 
2022,  revela análise do Departamento 
Intersindical  de  Estatística  e  Estudos 
Socioeconômicos (Dieese), com base em dados 
da Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios 
Contínua (PnadC), do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE). A alta, no entanto, 
é maior em ocupações que não exigem esse nível 
de escolaridade.
  O levantamento aponta aumento de 22% no 
percentual de pessoas com nível superior 
trabalhando como balconistas ou vendedores de 
loja. Também cresceu 45% o número de pessoas 
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Qualidade Preço Justo

35573733 / 971944913

Sala de jantar 
com 4 CDs,100%

MDF

Sala de jantar 
com 4 CDs,100%

MDF

LAVA JATO 2 AMIGOSLAVA JATO 2 AMIGOS

Endereço: Rua Antônio Alves - 15 - São Cristóvão

Tel: 99959-9564Tel: 99959-9564

*MODA MASCULINA
*FEMININA 
*PLUS SIZE

Já deu uma passadinha na nossa loja? 
Corre lá e surpreenda-se ! 

Muitas novidades e preços incríveis.

Endereço: Rua Josafá Macedo - 74 - centro / Telefone: (31)9 8454-4167 

@storearmodas

COMUNICADO: ESTÁ ABERTO O PRAZO PARA SOLICITAR 
REVISÃO DE CADASTRO JUNTO À FUNDAÇÃO RENOVA 

Podem fazer o pedido as pessoas que tiveram cadastro concluído a partir de 2022.

disponível no Portal do Usuário.  
 Serão enviados aos cadastrados SMS e e-mail 
avisando sobre a disponibilidade do formulário 
socioeconômico no portal do usuário, que 
também será enviado pelos Correios para quem 
teve o cadastro concluído pela Fundação Renova.  
  O cadastro busca levantar informações sobre os 
impactos sociais, culturais e econômicos, que 
apoiem a execução dos demais programas da 
reparação. Esse cadastro vale para o Programa de 
indenização Mediada (PIM), por meio do 
Sistema PIM/AFE, e para outros programas.  
  A realização do cadastro não significa que o 
atingido terá direito a indenização. Para isso, ele 
deverá, posteriormente, comprovar os danos.  

   A partir do dia 21 de novembro de 2023 estarão 
disponíveis para verificação, no Portal do 
Usuário, os formulários socioeconômicos das 
pessoas que solicitaram cadastro na Fundação 
Renova, passaram pela entrevista feita pela 
empresa Synergia e tiveram o cadastramento 
concluído a partir de janeiro de 2022.   
 O formulário socioeconômico e todos os seus 
dados e as informações deverão ser conferidos 
pelos cadastrados. Se houver necessidade de 
alteração ou inclusão de alguma informação, será 
preciso solicitar a revisão do cadastro pelos 
Canais de Relacionamento da Fundação Renova 
(0800, CIAs e Fale conosco). O prazo será de 90 
dias, a partir da data que o formulário estiver 

inspirado a encontrar a faísca que 
impulsiona seus desejos, concedendo-lhe 
a energia necessária para empreender em 
um negócio com propósito e que 
transforma vidas”, ressalta Juliana.
 O livro não apenas compartilha 
sabedoria, mas também serve como um 
espelho, permitindo que profissionais 
experientes retirem o ego da equação e 
reexaminem suas práticas e princípios. 
”Para aqueles que estão iniciando sua 
jornada empreendedora, este livro é uma 
ferramenta teórico-prática indispensável. 
Ele oferece um roteiro para evitar os erros 
comuns que afligem a maioria dos 
empreendedores brasileiros. E para os já 
consolidados no mercado, preparem-se 
para uma introspecção profunda sobre 
suas ações e estratégias dentro de suas 
organizações. Este livro tem o poder de ser 
essa válvula de escape, permitindo que 
você drene as falhas e erros que podem 
estar sabotando seu sucesso”, revela a 
autora. 

Juliana Heredes
 Juliana Heredes, Brasileira 
nascida em Minas Gerais, é empresária, 
m o c h i l e i r a  e  e s p e c i a l i s t a  e m 

empreendimentos. Formada em Sistemas 
de Informação na UNA, com mestrados 
internacionais em Finanças, Gestão de 
Empresas e um MBA Top 10 do mundo em 
empreendedorismo. Dedicou grande parte 
da sua vida aos estudos e aos negócios, 
onde vivenciou uma série de aprendizados 
sobre fracasso e sucesso.
 Aos 21 anos, se mudou para o 
Peru em busca de um recomeço, em um 
momento de quebra financeira. Lá viveu 9 
anos antes de seguir para Madrid e realizar 
o MBA dos seus sonhos, para depois voltar 
para a América Latina para empreender 
em grandes negócios. Nessa jornada, 
descobriu que os negócios não tem limites 
e se tornou empreendedora em tempo 
completo. Após fundar diversas startups, 
sua missão é  inspirar  e  fornecer 
ferramentas práticas para criar um 
exército de empreendedores bem-
sucedidos. 
 Aos 28 anos, conquistou a 
independência financeira e continua 
a v a n ç a n d o  e m  s u a  j o r n a d a  d e 
desenvolvimento pessoal a cada dia. 
Acredita que o empreendimento é uma 
ferramenta poderosa de criar renda para as 
famílias e automaticamente gerar 
liberdade para cada a sociedade.

 N o  l i v r o  O  p o d e r  d o 
empreendimento: ative a mentalidade 
empreendedora e construa um negócio de 
sucesso, Juliana Heredes, compartilha sua 
jornada no mundo dos negócios, onde ela 
revela seus principais erros, dificuldades e 
aprendizados em cada etapa, fornecendo 
p o d e r o s a s  c h a v e s  e  h a b i l i d a d e s 
necessárias para avançar em cada fase.
 Com base em suas experiências, 
a autora destaca o verdadeiro valor do 
empreendedorismo, aponta caminhos 
assertivos e guia o leitor na construção de 
uma realidade próspera. ”Você será 

 “Empreender não é para mim” é uma expressão muito 
comum entre aqueles que se aventuram no mundo dos negócios 
e encontram as primeiras dificuldades no caminho. Será que 
existe um perfil específico de pessoas destinadas ao sucesso 
nesse campo? Existe uma fórmula infalível capaz de  levar ao 
topo da escada do sucesso?

O PODER DO EMPREENDIMENTO
Ative a mentalidade empreendedora e construa um negócio de sucesso.
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353
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Maranata Cabelos

Rua Antônio Olinto, 55 - 35.420-000 - Mariana/MG. (31) 3557-4374

-Aplicação e vendas de cabelo
-Loja física e on-line

-Entregamos para todo Brazil

31984491207

JUMBO
400 GM

R$25,00
Á VISTA

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

Endereço: Rua Bom Jesus - Nº618 - Mariana / Telefone: 31 9 7231-4604

Mercearia e Açougue Bom Preço Mercearia e Açougue Bom Preço 
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- Atendimento diferenciado

- Preço justo e qualidade

NOVEMBRO AZUL: PROFISSIONAIS DO IPSEMG FAZEM 
ALERTA SOBRE A DIABETES

Adotar um estilo de vida saudável é a principal medida para prevenir a doença.

devem ser seguidos rigorosamente.

“Isso engloba ter um estilo de vida saudável, 
acompanhamento médico regular e uso correto 
das medicações. Esses pacientes também devem 
ser vigilantes para evitar as principais 

complicações do diabetes, que são avaliadas nas 
consultas, mas que cabem ao paciente cuidado 
diário com os pés e consultas oftalmológicas 
anuais”, destacou.

Promoção da saúde

  O Departamento de Promoção da Saúde, do 
Centro de Especialidades Médicas (CEM), 
unidade própria do Ipsemg, em Belo Horizonte, 
realiza de duas a três vezes no ano o grupo on-line 
para orientações sobre o diabetes.
O encontro, conduzido por uma equipe 
multidisciplinar, é destinado aos beneficiários do 
instituto que têm diabetes. Para participar é preciso 
se inscrever por meio do site do instituto ou contato 
direto com a equipe administrativa pelo telefone 
(31) 3247-3350.
  Além deste grupo, o paciente diabético conta com 
uma equipe de enfermagem no CEM que realiza 
trabalho de educação em saúde, monitoramento e 
avaliação dos pés, mediante agendamento prévio 
no (31) 3247-3350. O atendimento é realizado de 
segunda a sexta-feira das 7h às 16h.

rastreio, de acordo com indicação médica, ou para 
aqueles com sintomas compatíveis com a doença”, 
reforçou Manuela.
  Quanto àqueles que já possuem a doença, a 
enfermeira Silvia Simões Tanos, também do 
instituto, esclarece que os cuidados prescritos 

  O Novembro Azul também é considerado o mês 
internacional de conscientização sobre a diabetes. 
De acordo com a Federação Internacional da 
Diabetes (IDF), o Brasil é o quinto país em 
incidência da doença no mundo, com 16,8 milhões 
de doentes adultos.
  Dado que acende um sinal de alerta para a 
urgência nos cuidados com a saúde, como “adotar 
um estilo de vida saudável, alimentação 
balanceada, sem excesso de açúcares e gorduras, 
prática regular de atividade física e cuidado 
quanto a sobrepeso e obesidade”, explica a médica 
residente em Endocrinologia, Manuela Resende 
Costa Castro, do Instituto de Previdência dos 
Servidores do Estado de Minas Gerais (Ipsemg).
  Os sintomas da diabetes estão relacionados à 
fome frequente, sede constante, formigamento nos 
pés e mãos, vontade de urinar diversas vezes ao 
dia, perda de peso, infecções, feridas que demoram 
para cicatrizar e visão embaçada.
  O diagnóstico é realizado por meio de exames de 
sangue ou glicemia capilar como glicemia de 
jejum, hemoglobina glicada ou teste de tolerância 
oral a glicose. “Esses exames são solicitados para 

CAMPANHA: 
O COMÉRCIO 
DE MARIANA 
TEM TUDO O 

QUE VOCÊ 
PRECISA, 
VALORIZE 

NOSSOS 
ESTABELECI

MENTOS

O comércio 
marianense tem 

TUDO O QUE VOCÊ 
PRECISA!

  V a l o r i z e  o s 
comerciantes locais e 
fortaleça a economia da 
cidade. São muitos os 
empreendedores  e 
comerc ian tes  que 
oferecem o melhor a 
v o c ê  e m  s e u s 
respectivos  nichos. 
Visite, conheça, compre, 
e se surpreenda! 
Quem ama Mariana, 
compra aqui!
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EXPECTATIVA DE VIDA SOBE PARA 75,5 ANOS APÓS 
QUEDA NA PANDEMIA

Em 2022, índice chegou a 75,5 anos, menor patamar desde 2017.

ao pior ano da pandemia. Passado o pior ano, com o 
maior aumento de óbitos do mundo, a gente consegue 
recuperar um cálculo de esperança de vida ao nascer", 
afirma Marri. 
  Em relação aos anos pré-pandemia, a revisão do IBGE 
aponta para as seguintes expectativas de vida: 2019 
(76,2 anos), 2018 (76,1 anos), 2017 (75,6 anos) e 2016 
(75,3 anos). Portanto, com a revisão do IBGE, a 
esperança de vida ao nascer em 2022 é a menor desde 
2017, excluindo os anos com maior mortalidade durante 
a pandemia (2020 e 2021) .
Marri acredita que, em 2023, cujos dados sairão apenas 
em 2024, a expectativa de vida continuará crescendo, 
recuperando as perdas ocorridas durante a pandemia. “A 
gente já recuperou um pouco o nível de esperança de 
vida ao nascer e a gente tende a recuperar um pouco 
mais no próximo ano”, argumenta a pesquisadora. 

Sexo 
  Em relação aos sexos, a expectativa de vida das 
mulheres ficou em 79 anos, abaixo dos 80,1 anos de 
2019, enquanto a dos homens ficou em 72 anos, taxa 
também inferior aos 73,1 anos de 2019. 
  A probabilidade de morte do recém-nascido - registrada 
em 2022 - ficou em 12,84 por mil nascidos vivos, acima 
dos 11,94 por mil de 2019. Entre os homens, a taxa foi de 
13,94 (superior aos 12,85 de 2019), enquanto entre as 
mulheres foi 11,69 (maior que os 10,98 de 2019).

  A expectativa de vida ao nascer no Brasil, em 2022, 
ficou em 75,5 anos, segundo dados das Tábuas da 
Mortalidade, divulgados na quarta-feira (29/11), no Rio 
de Janeiro, pelo Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).  
O estudo foi construído com base no Censo 
Demográfico de 2022, diferentemente dos anos 
anteriores, em que a expectativa de vida era calculada a 
partir de projeções populacionais revisadas em 2018, 
que eram baseadas no Censo de 2010. 
  A informação mostra também, pela primeira vez, os 
impactos da pandemia de covid-19 na expectativa de 
vida do brasileiro, uma vez que os números de 2020 
(76,8 anos) e 2021 (77 anos) ainda não levavam em 
conta os óbitos provocados pela doença. “A gente fez 
uma estimativa não prevendo uma crise sanitária que 
afetasse os óbitos”, diz Izabel Marri, pesquisadora do 
IBGE. 
  Neste ano, o IBGE também revisou os números de anos 
anteriores. Os números preliminares apontam que a 
esperança de vida no país em 2020 foi de 74,8 anos, 
portanto, dois anos a menos do que o estimado 
anteriormente. Em 2021, ano da pandemia com mais 
mortes, foi de 72,8 anos (ou seja, 4,2 anos a menos).

Esperança recuperada
“A esperança de vida de 2022 é como se a gente 
recuperasse um pouco a esperança de vida em relação 

Endereço: Rua topázio - Morada do Sol - Mariana/MG
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Janones de fevereiro de 2019 a novembro de 2021 e 
setembro de 2022, respectivamente.
  As suspeitas contra o parlamentar, que integrou a linha de 
frente da campanha de Lula (PT) nas redes sociais, em 
2022, vieram a público após o site Metrópoles revelar 
áudio de 2019 em que Janones, em seu primeiro mandato 
como deputado, informou a assessores que eles teriam que 
devolver parte dos salários para que ele pudesse 
reconstruir seu patrimônio.
"A maioria dos que ganhava um salário alto repassava de 
volta parte do que recebia", afirmou Fabrício.
   De acordo com ele, a destinação do dinheiro ao 
parlamentar se dava em dinheiro vivo. "Eles [os 
assessores que trabalhavam nos estados] colocavam esse 
dinheiro em espécie em um envelope e iam para Brasília. 
É só a Polícia Federal quebrar o sigilo de todos os 
assessores para ver a dinâmica desses saques."
 Fabrício chegou a formular a denúncia ao Ministério 
Público de Minas Gerais em janeiro de 2022, que 
encaminhou o caso à Procuradoria-Geral da República 
devido ao foro especial de congressistas. No STF 
(Supremo Tribunal Federal), as acusações tramitam desde 
maio, sob relatoria de Luiz Fux.
  Nessa época, ele adicionou gravação em que um terceiro 
assessor do parlamentar falava na devolução mensal de 
R$ 4.000 a R$ 5.000. Cefas diz que não fez devolução do 
salário, mas que sabia do esquema.
"Ele [Janones], através do Mario [Celestino da Silva, 
chefe de gabinete], pediu que todos assessores enviassem 
as fichas cadastrais com o campo do salário em branco! 
Eu não aceitei e mandei a minha preenchida 
eletronicamente, porque desconfiei que tinha algo 
errado", diz Cefas.
"Acredito que como eu não aceitei enviar a ficha cadastral 
da Câmara com o campo de salário em branco, eles 
entenderam que eu não faria nenhum tipo de devolução."
  Os dois afirmam que o recolhimento do dinheiro era feito 
por Leandra Guedes Ferreira, então namorada e assessora 
de Janones, hoje prefeita de Ituitaba (MG) pelo Avante. A 
prefeita negou, em nota, ter conhecimento ou participação 
em conduta ilegal.
  A reunião de 2019 em que Janones fala sobre a devolução 
dos salários durou cerca de 45 minutos. A gravação 
divulgada pelo site Metrópoles também foi obtida pelo 
Panfletu´s.
"Não é [corrupção], porque o 'devolver salário' você 
manda na minha conta e eu faço o que quiser. São 
simplesmente algumas pessoas que eu confio e que 
participaram comigo em 2016 [nas eleições municipais, 
em que ele saiu derrotado], e que eu acho que elas 
entendem que realmente o meu patrimônio foi todo 
dilapidado. Eu perdi uma casa de R$ 380 mil, um carro, 
uma poupança de R$ 200 mil e uma previdência de R$ 70 
mil. Eu acho justo que essas pessoas também hoje 
participem comigo dessa reconstrução disso", afirma o 
parlamentar na gravação.
  Nas redes sociais e em entrevistas na segunda (27/11) e 
na terça (28/11), o deputado reconheceu a autenticidade da 
gravação, mas negou ter promovido "rachadinha", 
afirmando que pediu contribuições a amigos, que se 
tornariam seus assessores, para quitar dívidas que ele e 
esses futuros assessores assumiram em conjunto nas 

eleições de 2016.
 Disse ainda que não considera sua atitude ilícita e que, de 
qualquer forma, a devolução de parte dos salários dos 
assessores acabou não ocorrendo por orientação jurídica 
que recebeu.
 Ele também afirmou que as acusações feitas por Cefas 
foram precedidas de ameaças de divulgação do áudio e do 
pedido de um carro zero quilômetro, o que Cefas diz ser 
mentira.
 Na conversa de 2019 com os então assessores, Janones 
diz que "algumas pessoas" do núcleo de funcionários dele 
receberiam um valor maior do que o normal de salário. O 
valor seria repassado para ele para abater o prejuízo de R$ 
675 mil na campanha de 2016.
  Naquele pleito para prefeito de Ituiutaba (MG), Janones 
teve 13.759 votos, ficando em segundo lugar, com 24,4%, 
atrás do candidato Fued Dib (PMDB), que teve 29.388 
votos. A assessoria do parlamentar disse que as acusações 
dos ex-auxiliares são falsas.
"Nenhum dos acusadores afirma ter devolvido salário, 
porque eles simplesmente não poderiam provar. Não há 
materialidade, o deputado nunca recebeu R$ 1 de salário 
de assessores, em nenhum contexto. Ele faz questão de 
colocar seus sigilos bancários, fiscais e telefônicos à 
disposição da Justiça e confia que tudo será esclarecido", 
diz a assessoria, afirmando que o parlamentar irá processar 
Cefas civil e criminalmente.
  Também durante a reunião de 2019, Janones estimulou 
os assessores a participar de uma vaquinha para bancar a 
eleição de parte do grupo às eleições municipais do ano 
seguinte.
  Em determinados trechos da gravação, o parlamentar fala 
que não irá se corromper no mandato, que não iria ter 
funcionário fantasma e que a equipe deveria trabalhar em 
prol do Brasil, não em interesse próprio.

embolsa parte dos salários pagos a esses 
auxiliares.
  Cefas Luiz Paulino e Fabrício Ferreira 
de Oliveira trabalharam no gabinete de 

 Dois ex-assessores do deputado federal 
André Janones (Avante-MG) afirmaram 
que o parlamentar promove esquema de 
"rachadinha" em seu gabinete, ou seja, 

BOM MOÇO: ASSESSORES ACUSAM JANONES DE 
'RACHADINHA', E UM FALA EM PAGAMENTO EM DINHEIRO VIVO

Ex-auxiliar é o segundo a relatar cobrança de parte do salário de equipe de gabinete; deputado nega.
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DEPUTADOS CRITICAM A EMPRESA CEMIG POR QUEDAS 
DE ENERGIA NO INTERIOR DE MINAS GERAIS 

Pronunciamentos em Plenário também abordaram o Regime de Recuperação Fiscal, câncer de próstata e a morte de Cleriston Pereira da Cunha.

A pedido do deputado Caporezzo (PL), o 
Plenário  também observou um minuto de 
silêncio em homenagem a Cleriston Pereira da 
Cunha, empresário que estava detido no presídio 
da Papuda, em Brasília, em decorrência da 
participação na invasão dos prédios dos três 
Poderes da República, em janeiro deste ano.
  O deputado Caporezzo criticou a prisão de 
Cleriston e de outros participantes da invasão, e 
lembrou a realização de manifestação no dia 26 
de novembro, na Avenida Paulista, em São 
Paulo, em protesto pela morte do empresário.

 “Que abolição violenta do Estado democrático 

de direito é essa, se não havia armas?”, 
questionou Caporezzo.
  O deputado Bruno Engler (PL) também criticou 
a prisão de Cleriston da Cunha, a quem considera 
uma vítima de autoritarismo judicial. “Por 
diversas vezes ele passou mal no cárcere, por 
isso a Procuradoria deu parecer para que ele 
fosse mantido em prisão domiciliar”, declarou o 
deputado. Bruno Engler também criticou a 
indicação do ministro da Justiça, Flávio Dino, 
para a vaga no Supremo Tribunal Federal.
  Outro minuto de silêncio foi observado pelo 
Plenário em homenagem ao presidente da 
Associação dos Deficientes do Oeste de Minas, 
Carlos Roberto da Silva, que faleceu no hospital 
São João de Deus, em Divinópolis (Centro-
Oeste). A solicitação da homenagem partiu da 
deputada Macaé Evaristo (PT).
  O deputado Leleco Pimentel (PT) criticou o 
comportamento do governador Romeu Zema 
com relação à renegociação da dívida do Estado 
com o governo federal. Ele considerou o 
governador omisso por não ter buscado uma 
alternativa ao Regime de Recuperação Fiscal. 
“Deputados da base estão constrangidos. Agora 
eles têm que protelar, distribuir avulso e adiar a 
discussão. As pessoas não sabem para onde vão, 
porque não há liderança política em Minas 
Gerais”, criticou o deputado.
  Por fim, em aparte, o deputado Duarte Bechir 
(PSD) declarou sua adesão ao movimento “BR-
354 juntos pela vida”, que realiza uma campanha 
por obras que reduzam os acidentes nesta 
rodovia, no trecho entre Perdões (Sul) e Formiga 
(Centro-Oeste). O deputado disse ter perdido 
uma sobrinha há quatro anos, em acidente nesta 
estrada.

de quedas de energia em municípios do interior, 
principalmente em Uberlândia (Triângulo 
Mineiro).  Ele atribuiu os blackouts à 
incompetência da Cemig, estendendo as críticas 
à Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel).

 “A Aneel, que devia fiscalizar, não faz nada”, 
protestou Elismar Prado.
  O deputado também cobrou mais investimentos 
do Governo do Estado em campanhas e políticas 
para conter o crescimento do número de casos de 
câncer de próstata em Minas Gerais. “São 71 mil 
novos casos de câncer de próstata por ano", 
lamentou Elismar Prado.

  As frequentes quedas de energia em municípios 
do interior do Estado provocaram críticas à 
Cemig durante a Reunião Ordinária da última 
terça-feira (28/11), no Plenário da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG). Durante 
os pronunciamentos na tribuna, os parlamentares 
também comentaram sobre o Regime de 
Recuperação Fiscal, conscientização sobre o 
câncer de próstata e a morte de Cleriston Pereira 
da Cunha, um dos detidos pela participação na 
invasão dos prédios dos três Poderes, em 
Brasília, no dia 8 de janeiro de 2023.
  As críticas à Cemig partiram do deputado 
Elismar Prado (Pros), que relatou diversos casos 
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Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui sempre aparece as notícias da semana, os aniversários, as homenagens, 

de tudo um pouquinho! Vem participar também - (31) 9 8632-8731
Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto 

Whatssap:  31 9 8223-9194

Desejamos todo amor aos noivos Leandro
& Beatriz que se casaram no último sábado!

Mariana Fernandes esbanjando simpatia pela
nossa coluna social!

O mês de novembro é cheio de aniversariantes!
Parabéns Dj Lipe, continue arrasando nos palcos!

Nossa mamãe do ano (Camila Miranda) apagou as 
velinhas dia 25 e está radiante em seu novo ciclo! Seja

eternamente feliz!

Batizado da pequena Helena, filha do Diogo & Nathália,
os familiares estavam presentes nessa linda cerimônia!

‘’No último domingo 26, participei da imersão (além 
das telas), que é um evento único onde tive a surpresa de 

receber um gesto lindo de reconhecimento da minha 
mentora por todo meu desempenho ao longo dessa 

mentoria de muito sucesso.’’ Gislaine Freitas.

O vereador Pinico esteve na comemoração das Bodas de 
Prata de Wanderson e Nice. O vereador parabeniza o casal.

A convite da equipe pedagógica do CEMPA, na última sexta-feira Helielcio Vieira, Gestor da ACIAM/CDL Mariana, 
proferiu palestra sobre “O mundo do trabalho e primeiro emprego”. Na oportunidade Helielcio, abordou sobre o 
cenário do mercado de trabalho em Mariana; dicas de como se comportar em uma entrevista de emprego e qual o 

perfil do profissional ideal.
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